

BIBLIOGRAFIA

CONCEPTO Y BIBLIOGRAFIA GENERAL DE LA CIENCIA DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES

La ciencia de las Relaciones Internacionales ha nacido en nuestros días y por ello está todavía en su infancia (1). Naturalmente que no han faltado autores que en otros tiempos hayan reflexionado sobre las relaciones internacionales, pero sus ideas no alcanzaron a tener la necesaria sistematización propia de una ciencia. Por eso podemos afirmar que fué la I Guerra mundial la que produjo el surgimiento científico de las Relaciones Internacionales.

Hasta 1919, el ocuparse de las relaciones internacionales era un oficio propio de un grupo calificado de personas que se dedicaban a ellas profesionalmente, como práctica: los diplomáticos, que las conducían de una forma reservada que sólo salía a la superficie en los momentos de las grandes crisis, en las que resultaba preciso movilizar a la opinión pública. Mas —como indica Carr (2)— «en ningún lugar, sea en la Universidad, sea en ambientes culturales más amplios, se practicaba un estudio orgánico de los problemas internacionales de actualidad».

Pero la I Guerra Mundial va a cambiar profundamente la visión de las cosas políticas, y entre ellas, especialmente, la de la política internacional, que va a dejar de ser considerada como de competencia exclusiva de los diplomáticos y va a suscitar la atención científica que hasta entonces sólo se había dirigido hacia la política interna. Mas, bien entendido que esta actitud científica va a adoptarse en virtud de una exigencia popular en los países

(1) R. STRAUSS-HUPÉ y S. T. POSSONY: *International Relation in the Age of the Conflict between Democracy and Dictatorship* 2.^a ed., Nueva York, 1954; pág. IX.

(2) «La politica internazionale come scienza». *Rivista di studi politici internazionali*. Vol. XIV, núm. 2. Florencia, 1948. Separata; pág. 3.

anglosajones. Los pueblos que habían hecho la guerra total, al advenir la paz, van a exigir un conocimiento de las relaciones internacionales, un control de una política exterior que podía conducirles nuevamente a una gran guerra.

Pero por las circunstancias mismas de su nacimiento, la ciencia de las Relaciones Internacionales nació provista de una acusada carga de utopismo. En su primera década predomina el idealismo, la generalización sobre la observación, el deseo sobre el análisis de la realidad; con un marcado aspecto teleológico. Pero ya en los años treinta —al irse convirtiendo la postguerra en entreguerra— se introduce en la ciencia de las Relaciones Internacionales una nueva tendencia predominante: el realismo. En su segunda década priva el análisis de los hechos, de sus causas y efectos, disminuyéndose notablemente la función finalística. Hoy, tras la II Guerra mundial, estas dos tendencias, idealismo y realismo, aunque todavía pugnan por imponerse unilateralmente en la ciencia de las Relaciones Internacionales (3), puede notarse un marcado predominio del neo-realismo, siendo una de sus manifestaciones más interesantes la concentración del estudio de los asuntos internacionales alrededor de la política y del poder, abandonando lo que ha denominado Sprout «la atmósfera estéril del Derecho de Gentes» (4). Esta deserción llega incluso a destacados jurisinternacionalistas que consideran «despreciable» el papel del Derecho de Gentes en las Relaciones Internacionales (5).

De este modo se ha llegado a una situación extrema que muy justamente ha de considerar Hans Kelsen como una influencia inadvertida del llamado materialismo histórico, consistente en rechazar toda interpretación normática de los fenómenos sociales, aun de aquellos que indudablemente caen dentro de los dominios de la moral y del derecho. «Existe, de parte de quienes se dedican a las Ciencias sociales, cierta propensión a reducir las relaciones humanas que la ética y la jurisprudencia presentan como deberes,

(3) Cfr. J. H. HERTZ: *Political Realism and Political Idealisms* (Chicago, 1951). QUINCY WRIGHT: «Realism and Idealism in International Politics», *World Affairs*, V, 1953; págs. 116 y sigts.

(4) *World Politics*, I. Abril 1949; pág. 404.

(5) JOSEF L. KUNZ: «La crise et les transformations du Droit des Gentes», *Recueil des Cours*, La Haya, II-1955; pág. 38. Cita especialmente a H. J. MORGENTHAU, a cuya obra *Politics among Nations. The Struggle for Power and Peace*, Nueva York, 1948, llama la «biblia» del neorealismo.

responsabilidades o derechos establecidos por normas legales o morales, a relaciones fácticas de poder político o económico; y a caracterizar los juicios de valor sobre lo bueno y lo malo, lo justo y lo injusto, como proposiciones relativas a hechos observables mediante la psicología individual o social, en lugar de interpretarlos como juicios de conformidad o disconformidad con una norma que se presupone válida. Es una tendencia antinormativa, basada en la falta de deseos o de capacidad para reconocer el significado específico de una norma o de un orden normativo» (6).

I

Mas, ¿qué debe entenderse por «Relaciones Internacionales»?

Dos concepciones generales se enfrenta: unas consideran como Relaciones Internacionales «toda fase o aspecto de la sociedad humana que trasciende las fronteras nacionales» (7), «toda manifestación del comportamiento humano que, naciendo de un lado de una frontera política nacional, ejerce una acción sobre el comportamiento humano del otro lado de esta frontera» (8); otros afirman que el principal objeto de estudio son las mutuas relaciones entre los Estados (9).

Estas dos concepciones nos parecen inadecuadas: la primera por exceso, la segunda por defecto. Quienes conciben las Relaciones Internacionales en forma amplísima, tratan más bien de las relaciones sociales o humanas, como ha advertido Dunn (10), y en último término las disuelven en pura sociología; los que, por el contrario, las entienden restrictivamente, caen en la confusión de identificar las Relaciones Internacionales con la Política internacional, siendo así que ésta no agota a aquélla.

(6) *Teoría comunista del Derecho y del Estado*. Buenos Aires, 1957: página 13.

(7) CH. P. SCHLEICHER: *Introduction to International Relations*. Nueva York, 1954; pág. 22.

(8) SPROUT: cit. en el «Rapport» de la UNESCO: *Les sciences sociales dans l'enseignement supérieur. Relations Internacionales*, redactado por C. A. MANNING. Zurich, 1954; pág. 14.

(9) R. STRAUSS-HUPÉ y S. T. POSSONY: Op. cit., pág. 1. N. J. PARDELFO y G. A. LINCOLN: *International Politics. Foundations of International Relations*. Nueva York, 1954; pág. 4.

(10) *War and the Minds of Men*. Nueva York, 1950; pág. 12.

Ciertamente que, en las Relaciones Internacionales, constituyen un factor predominante las relaciones públicas intergubernamentales o interestatales, pero asimismo influyen las relaciones horizontales o verticales entre individuos o grupos privados de distintos Estados. Piénsese en la gran importancia de las relaciones intergrupales (v. gr., los movimientos obreros, los partidos políticos). Por eso, Quincy Wright considera más adecuada la denominación «relaciones entre grupos con poder» que la ya clásica de «Relaciones internacionales» (11).

Admitamos, por ello, con Schwarzenberger (12), que el campo de la ciencia de las Relaciones Internacionales es la sociedad internacional, los grupos y aun individuos que están activa o pasivamente comprometidos en este nexo social, los impulsos de las fuerzas retardatarias y las reglas de los movimientos que avanzan hacia el futuro en el plano internacional. Pero advirtamos que en esta serie de relaciones que integran lo que J. J. Chevalier ha denominado «el complejo relacional internacional» (13), las más fuertes, las más importantes son las relaciones entre los diversos Estados.

Entendemos así la ciencia de las Relaciones Internacionales como una disciplina que contribuye a la comprensión, valoración y control de las relaciones entre los Estados y de las condiciones de la sociedad internacional, siendo —como señala Quincy Wright (14)—, al mismo tiempo, una Historia, una ciencia, una filosofía y un arte.

Ahora bien, las Relaciones Internacionales ¿pueden constituir una disciplina científica independiente o se trata de una mera suma de variados conocimientos sobre la realidad internacional que no constituyen una unidad autónoma?

Porque, en efecto, en la ciencia de las Relaciones Internacionales se integran muy variados conocimientos, Norman D. Palmers y Howard C. Perkins, aun cuando indican (15) que el estudio de las Relaciones internacionales emerge de su antiguo status como una pura relación de ciencia política e historia, depende tanto

(11) *The Study of International Relations*. Nueva York, 1955; pág. 5.

(12) *Power Politics. A study of International Society*, 2.^a ed., Londres, 1951; pág. 3.

(13) Vide *Rapport de la UNESCO* citado, pág. 12.

(14) *Op. cit.*, pág. 481.

(15) *International Relations*. Londres, 1954; pág. 5.

de la economía, la geografía, la sociología, la psicología y la antropología, como de aquéllas. Para Ernest B. Haas y Allen S. Whiting (16) en ella se incluyen elementos de historia, geografía, economía, sociología y política, formando así un compendio de Ciencias sociales. Para Quincy Wright —por terminar— el contenido de las Relaciones internacionales está integrado por las que denomina disciplinas prácticas y teóricas, mencionando (17) entre las primeras la política internacional, el arte de la guerra, el arte de la diplomacia, la conducción de las relaciones exteriores, el gobierno colonial, la organización internacional, el Derecho internacional, la economía internacional, las comunicaciones internacionales y la educación internacional; y entre las segundas, la geografía política, la demografía política, la tecnología, la sociología, la psicología y la ética. Y prácticamente tenemos que en el país que más ha desarrollado el estudio de las Relaciones internacionales, en los Estados Unidos, las Relaciones internacionales comprenden (18) materias de Política internacional, Derecho internacional, política extranjera, geografía política (y, más raramente, geopolítica), comercio y finanzas internacionales, Derecho y Administración comparada, estudio comparativo de los sistemas económicos y de las instituciones sociales, antropología cultural, demografía, Historia diplomática, Historia militar, etc.

Esta abrumadora cantidad de elementos citados pone inmediatamente de relieve la complejidad del contenido de la ciencia de las Relaciones internacionales y muestra bien a las claras la dificultad de su conocimiento y técnica. Y parece que por ello mismo debe concluirse que más que una disciplina autónoma se trata de una suma de distintas materias. En consonancia con esta conclusión la enseñanza de las Relaciones internacionales en la «London School of Economics» (19), aun concebida como disciplina única, es dada de concierto por diversos miembros de un grupo, que ofrecen una enseñanza especializada de las distintas materias: uno hace una exposición semiespecializada concerniente a los aspectos geográficos y geopolíticos de la cuestión; otro trata de los aspectos

(16) *Dynamics of International Relations*. Nueva York, 1956; pág. VII.

(17) *Op. cit.*, Nueva York, 1955.

(18) *Rapport de la UNESCO* citado, pág. 14, y H. E. WILSON: *Universities and world Affairs*. Nueva York, 1951; págs. 10 y 43 para los estudios internacionales en los Estados Unidos.

(19) *Rapport de la UNESCO* citado, pág. 25.

psicológicos y filosóficos; y un tercero, concede atención particular a las instituciones cuyo funcionamiento permite observar el juego de estos diferentes elementos, sin olvidar los factores jurídicos y económicos, antes bien concediéndoles un particular relieve.

Pero creemos que esta profusión de elementos y esta aplicación de diversas técnicas no constituye más que visiones unilaterales que entran en un crisol, del cual sale, como síntesis, con sus propias características, la ciencia de las Relaciones internacionales como ciencia de la compleja realidad internacional, que puede ser comprendida unitariamente mediante una visión general del conjunto. La ciencia de las Relaciones internacionales, en cuanto logre dar unidad y coherencia a un conglomerado de conocimientos, imprimiéndoles su propio carácter, debe considerarse como una ciencia autónoma, por importante que sea el número de ciencias auxiliares que la sirvan, y de las cuales se diferencia plenamente, sin que ninguna pueda pretender abarcar por completo su objeto.

Afirmado esto, no dudamos en destacar que, aun sin confundirse, las Relaciones internacionales tienen su más estrecha relación con la política internacional, y por ello, en cuanto se conciba como una de las ramas de la Ciencia política, casi se confunde con la teoría de la política internacional. De aquí que en los países anglosajones se publiquen obras sobre teoría de la política internacional, con las que indistintamente se quieren referir los autores a las relaciones internacionales, con una plena confusión entre ambas, al menos en un plano práctico, como afirma Hans J. Morgenthau, para quien la política internacional tiene por objeto descubrir y comprender las fuerzas que determinan las relaciones políticas entre las naciones, y poner en claro los caminos por los que esas fuerzas actúan unas sobre otras y sobre las relaciones e instituciones políticas internacionales (20).

Pero *International Politics* es sólo la descripción de las distintas políticas internacionales, cada una de las cuales busca un propio fin nacional, y la ciencia de las Relaciones internacionales es algo más que el estudio de estos fines particulares, pues los contempla con una visión general y dentro del entramado estructural de la sociedad internacional y de todas las fuerzas que operan en ella. Además, incluso dentro del estudio de las distintas políticas internacionales y entre medio de las fuerzas que influyen en

(20) *Politics Among Nations*, 2.^o ed., Nueva York, 1954; pág. 14.

BIBLIOGRAFÍA

las relaciones entre los Estados, la ciencia de las Relaciones internacionales tiene un objeto menos fluido y más permanente que la pura política internacional en sí misma: «Discernir los supuestos fundamentales y duraderos de los supuestos accidentales y efímeros», como ha escrito J. B. Duroselle (21). Esto precisamente, junto con la consideración especial de la estructura de la sociedad internacional y el estudio de todas las fuerzas grupales y aun individuales que operan sobre ella, es lo que constituye el objeto propio, el contenido privativo de la ciencia de las Relaciones internacionales. Y es así como podríamos decir de las Relaciones internacionales que puede ser configurada como «ciencia de lo probable», y ya no como mero arte o ciencia de lo posible.

II

La bibliografía de las Relaciones internacionales pone bien de manifiesto su origen anglosajón. Historiadores ingleses y profesores de ciencia política norteamericanos la han guiado en sus primeros pasos y todavía hoy constituyen sus principales mentores. En la producción bibliográfica, y también en la enseñanza, ocupan los Estados Unidos un lugar tan destacado que aún muy recientemente un profesor francés ha podido plantear el interrogante de si el estudio de las relaciones internacionales constituye una verdadera especialidad norteamericana (22). Pero ya en la Europa continental comienza a despertarse el interés, habiendo aparecido en estos últimos años algunas obras y artículos en que ya se enfocan separadamente los problemas de las Relaciones internacionales. Acaso en Francia la proyección del método histórico de Pierre Renouvin y sus colaboradores y discípulos (23) haya servido grandemente para delimitar el campo y objeto propios de la ciencia de las Relaciones internacionales, al que concurren tam-

(21) «L'étude des relations internationale» *Revue Française de Science Politique*. VI. París, 1956; pág. 680.

(22) A. GROSSER: «L'étude des relations internationales, specialité américaine?». *Revue Française de Science Politique*. VI. París, 1956; páginas 634-651.

(23) Vide la *Histoire des Relations Internationales* publicada bajo la dirección de P. RENOUVIN (7 tomos, París, 1953-57), especialmente la Introducción general en el tomo I, págs. IX-XVII.

bién con vigor varios juristas internacionales y cultivadores de la *politique étrangère*. En naciones de lengua alemana, después del masivo enfoque geopolítico de la segunda guerra mundial, comienzan a aparecer algunas obras generales todavía no bien configuradas, en las que sobresalen los aspectos antropológico y sociológico (24) o el enfoque a través del estudio del nacionalismo y del derecho de autodeterminación de los pueblos (25). Pero todavía, pese a algunos estudios aislados, tal vez no podamos decir que la ciencia de las Relaciones internacionales haya tomado plena carta de naturaleza en nuestro Continente, aunque como complejo de estudios tenga residencia desde hace años en Suiza. Muy interesantes a este respecto son los *Rapports* publicados por la U. N. E. S. C. O., donde puede verse un cuadro bastante completo del estudio de las Relaciones internacionales en diversos países, con expresivos silencios y vacíos europeos.

Como contribución a una posible consideración de las Relaciones internacionales entre nosotros, presentamos ahora una bibliografía general, en la cual destacamos seis apartados: El primero constituye un apartado variado en el que incluimos libros y artículos que se refieren tanto al concepto de las Relaciones internacionales, delimitación de su contenido y diferenciación de disciplinas afines, como a problemas metodológicos de enseñanza; el segundo está integrado por obras generales, de exposición, muchas veces escolar, del contenido sistemático de las Relaciones internacionales o de la teoría de la Política internacional; el tercer apartado lo dedicamos a una selección bibliográfica acerca del sistema de Poderes políticos en el mundo actual, en sus aspectos generales, más que a una concepción del Poder político entendido como las relaciones mutuas de control entre los titulares de la autoridad pública y entre éstos y el pueblo; en el cuarto ofrecemos otra selección de estudios centrados en torno al «interés nacional» como factor de fuerza predominante en el campo práctico de las Relaciones internacionales del presente; en el quinto apartado incluimos algunas obras en las que se reproducen textos variados que abarcan muchas facetas de las relaciones internacionales contemporáneas, y que constituyen verdaderas antologías, y, final-

(24) R. BLÜHDORN: *Internationale Beziehungen*. Viena, 1956.

(25) G. DECKER: *Des Selbstbestimmungs Recht der Nationen*. Göttinga, 1955.

mente, en el sexto apartado incluimos un índice de publicaciones periódicas. Acaso hubiera sido preciso añadir un apartado más dedicado a la organización internacional —tema fundamental de las Relaciones internacionales— pero con especial extensión ya hemos ofrecido esta bibliografía no hace mucho (26).

De los títulos incluidos en estos cinco apartados destaquemos las obras generales más recientes indicando seguidamente la estructura de cada una de ellas y sus rasgos más característicos, en breve noticia de libros.

El *International Relations*, de Huszar y de Grazia, es un resumen escolar (321 páginas, 2.^a ed., Nueva York, 1953), en el cual, después de una corta introducción en la que se justifica el estudio de la materia por la preeminencia de los Estados Unidos en los problemas mundiales, y se explica la complejidad del campo y de los métodos de la disciplina, se exponen en tres Partes: I) La Historia de la política internacional, con una sintética referencia al nacimiento del moderno sistema de Estados, una más amplia exposición del período de «falsa estabilidad» de la primera postguerra mundial, hasta llegar, a través de síntomas de crisis y actos de agresión, a la II Guerra mundial, terminando con una comprimida pero completa visión de la estructura geopolítica de la segunda postguerra mundial por zonas mundiales. II) La estructura del poder mundial, en el cual, después de una elemental caracterización de las bases del poder y de los factores que lo constituyen (geográficos, recursos naturales, población, tecnología, unidad nacional, preparación militar y diplomacia), se pasa una elemental revista geográfica, política, económica, estratégica y diplomática a los Estados Unidos, Unión Soviética, Gran Bretaña y la Commonwealth y el Imperio, Francia, China, India, Alemania, Italia y Japón. III) Derecho y Organización internacionales, con exposición elementalísima en la que destaca, por su excesiva extensión dentro del conjunto, el apartado dedicado al Derecho de la nacionalidad. Bastantes mapas y gráficos y cartas bibliográficas después de cada capítulo.

International Politics, de Schuman, fué publicado veinte años antes de la presente quinta edición (Nueva York, 1953, 577 páginas) como un texto general de Relaciones internacionales, que

(26) REVISTA DE ESTUDIOS POLÍTICOS, núm. 85. Madrid, enero 1956; páginas 359-362.

hoy no conserva completamente, pues responde ya más al subtítulo: «The Western State system in Mid-Century», como, sobre todo, es patente en el último de sus cuatro Libros o Partes: Un amplio Prólogo, «La aventura humana», explica la actuación de los pueblos en los asuntos mundiales, con un enfoque culturalista y antropológico. I) Orígenes: El sistema de Estados en el pasado, desde los del Valle del Tigris-Eúfrates al fin del Imperio romano; la Cruz y la Media Luna, el sistema medieval y los comienzos del Estado moderno, para seguir con la expansión europea y terminar con la presencia de Poderes mundiales y guerras también mundiales. II) Formas: El Derecho (fuentes, personas, derechos, títulos, convenios, beligerantes, neutrales y sanciones), negociaciones de los Estados (la ciencia de la diplomacia, servicios exteriores, Ministerios de Asuntos exteriores y Conferencias internacionales, reduciéndose este apartado último a casi una enumeración), disputas entre los Estados (self-help, compromiso, arbitraje y Tribunales internacionales), ordenación (proyectos de organización internacional, Sociedad de Naciones —indiquemos en página 205 un mapa inexacto y un juicio sorprendente: «la última inmolación» ginebrina: la U. R. S. S., «la única Gran Potencia que había observado sus obligaciones bajo el Pacto...»— Naciones Unidas —curiosos datos estadísticos de la Conferencia de San Francisco—, mitos pacifistas y federalismo). III) Fuerzas: Las políticas de poder (asunción de la violencia, guerra por diplomacia, diplomacia por guerra, militarismo, la arena mundial), nacionalismo (patriotismo y superpoblación, uniformidad de raza e idioma e intolerancia, economía), imperialismo (constructores de imperios, pregones de libertad —la independencia de los pueblos afro-asiáticos— y mandatos y fideicomisos). IV) Perspectivas: el reto del fascismo (Japón, Italia y Alemania), la amenaza del comunismo (U. R. S. S.: la conquista de Europa; China: la conquista de Asia; la conspiración roja mundial «como un hecho, no un mito», página 451), la defensa de la libertad (Francia: la miseria de la victoria —muchas referencias a la guerra civil española—; Gran Bretaña: el precio de la supervivencia; Estados Unidos: el mundo libre), para terminar planteando en el capítulo XIV y último de la obra, «el dilema del siglo XX»: ¿Un mundo, dos o ninguno? Abundantes mapas y mucha bibliografía —no sólo al final de cada capítulo, sino también de cada apar-

tado— resaltan esta obra no muy objetiva, muy literaria en ocasiones, demasiado concisa a veces e interesante.

International Relations, de Palmes y Perkins, es un excelente tratado (1.270 páginas, 1.^a ed., Londres, 1954) de gran claridad expositiva, dividido en ocho partes: I) El modelo de la vida internacional, donde se estudia brevemente la naturaleza de la comunidad mundial y el nacimiento del moderno sistema de Estados, arrancando desde el período prehelenístico hasta llegar a la Primera Guerra mundial; luego se expone el concepto del nacionalismo y sus manifestaciones modernas, y el concepto de soberanía y sus características; al poder nacional se le dedica un amplio capítulo, estudiando singularmente sus elementos (geográficos, recursos naturales, población, tecnología, moral, liderazgo), y, finalmente, se trata con amplitud el tema de asuntos exteriores y seguridad nacional, refiriéndose, principalmente, a la conducción de las relaciones exteriores en los Estados Unidos (destaquemos la breve pero muy interesante referencia a los grupos de presión), y también en Gran Bretaña, Francia, Unión Soviética; y a la organización de seguridad en las mismas cuatro Potencias. II) Instrumentos para la promoción del interés nacional, a saber: la diplomacia (naturaleza, funciones, clasificación, normas y procedimiento, inmunidades y privilegios, y tipos: democrática y totalitaria; por conferencia y personal), la propaganda y la política de guerra (naturaleza y técnicas, empleo durante las dos guerras mundiales y en la actual postguerra, subrayando la mayor experiencia soviética —se fantasea extraordinariamente acerca de un pretendido quintacolumnismo español en Filipinas (pág. 224)—; instrumentos económicos, incluyendo una amplia exposición sobre el imperialismo europeo en África y el norteamericano en Hispanoamérica, y la economía de guerra, tarifas, carteles, dumping, empréstitos; y la guerra como instrumento de política nacional, indicando especialmente causas y funciones. III) Los controles de las relaciones interestatales, que son: el equilibrio político (naturaleza, evolución histórica y planes para mantenerlo), la seguridad colectiva y el arreglo pacífico (con especial estudio de los sistemas de la Sociedad de Naciones y de las Naciones Unidas) y el Derecho internacional (principios generales, naturaleza y fuentes, origen y desarrollo doctrinal —con excesivo destaque de Grocio—, codificación y legislación internacional). IV). El curso de la política internacional de 1900 a 1945: las combinaciones políticas

que condujeron a la primera guerra mundial la paz de Versalles, el «gran experimento»: la Sociedad de Naciones y sus actividades, la «elevación de los dictadores» en Japón, Italia y Alemania y la victoria de las Naciones Unidas (desde Munich a Postdam), expuesto todo con amplitud (180 páginas). V) Conflicto y cambio en la postguerra mundial: reconstrucción europea y sus intentos integradores, los cambios en el escenario asiático oriental y la fuerza del nacionalismo en el sudeste asiático y en los países árabes; el nacionalismo económico versus, el internacionalismo económico (política comercial, problemas monetarios y cooperación internacional), y el nuevo regionalismo (con especial estudio del interamericano, europeo, O. T. A. N., Liga Árabe y S. E. A. T. O., principalmente, con problemas de coordinación y un lema final esperanzador: «de lo nacional por lo regional a lo universal»); todo estudiado ampliamente (217 páginas). VI) Formulaciones del interés nacional, indicando con extensión (240 páginas) las políticas exteriores de la Unión Soviética, Gran Bretaña, Estados Unidos Francia, China y de otras Potencias menores (España como *middle Power*, pág. 1.054). VII) La reasunción del gran experimento, esto es, las Naciones Unidas: origen y estructura, problemas políticos y de seguridad y cuestiones económicas y sociales. VIII) El futuro de la comunidad mundial: problemas (guerra, nacionalismo, soberanía, superpoblación, nacionalismo económico, discriminación racial, universalismo ideológico) y previsiones para el futuro. Muchos gráficos, dibujos y mapas (reproducidos del *New York Times*). Numerosa bibliografía al terminar cada uno de sus treinta capítulos y una buena selección al final de Libros y Revistas en la que no faltan los *Cuadernos de Política Internacional*, de Madrid, contribuyen al gran valor de esta obra, seguramente la mejor que conocemos sobre Relaciones internacionales, no obstante ciertos enfoques defectuosos.

La *Introduction to International Relations*, de Schleicher, es un modelo de manual académico (941 páginas, 1.^a ed., Nueva York, 1954), dividido en tres Partes: I) Principios y dinámica: Concepto de relaciones internacionales (alcance, análisis de las políticas exteriores, tipos de interacción entre Estados, condiciones básicas de la sociedad internacional); desarrollo del sistema moderno de Estados (breve historia diplomática desde la antigüedad hasta la II Guerra mundial); concepto de la política internacional y modelos (aislacionismo, equilibrio político, seguridad colectiva); ele-

mentos del poder nacional (geográficos, recursos naturales, población, capacidad industrial, instituciones políticas y económicas, poder militar); nacionalismo moderno, soberanía, Derecho internacional, arreglo pacífico de controversias y la guerra. II) Políticas exteriores y zonas de problemas: la conducción de las relaciones exteriores, singularmente en los Estados Unidos y Norteamérica y los asuntos mundiales; y luego, por varios autores: Europa (Rotwell), Gran Bretaña y Commonwealth (Dlagliesh), Unión Soviética (Van Wyke), Oriente Medio (Mander), Extremo Oriente (Dull), Sur y Sudeste asiático (Cady) e Hispanoamérica (Kroll). III) La Organización de la sociedad mundial: Desarrollo de la organización internacional hasta 1919, Sociedad de Naciones, sistema de las Naciones Unidas, con varios capítulos: paz y seguridad, regionalismo, arreglo de controversias, control de armamentos, actividades económicas y sociales, derechos humanos y asistencia técnica, fideicomisos y pueblos dependientes, para terminar esta excelente obra con un estudio del federalismo mundial. Dibujos y mapas, selecta bibliografía y unos cuestionarios al final de cada uno de sus treinta y un capítulos, completan este magnífico manual, seguramente el más didáctico de los que conocemos.

International Politics, de Padelford y Lincoln, es una exposición amplia (719 páginas, 1.ª ed., Nueva York, 1954) de los elementos fundamentales y de los principios fundacionales de las relaciones internacionales desde el punto de vista de la política y de la acción de las naciones, en cinco Partes: I) Introducción: el focus de la política mundial. II) Los factores básicos que afectan a la política nacional y a la política internacional: geográficos (situación y clima, posición, forma, tamaño, materias primas, productos agrícolas y minerales y otros factores estratégicos y económicos relativos a la situación de los recursos-fronteras); de población (distribución, áreas de presión, crecimiento, migración); económicos (necesidades económicas, interdependencia y rivalidad, comercio internacional, inversiones); psicológicos (actitudes, ideología, propaganda, factor moral); la fuerza del nacionalismo (componentes de la nacionalidad, desarrollo del nacionalismo); la lucha por el poder (estudio especial del sistema del equilibrio político); imperialismo (significado y motivos y evolución actual); conflicto y guerra (causas y características de la guerra moderna y sus consecuencias económicas, sociales, políticas y psicológicas), y el problema de la seguridad nacional (significado de seguridad, causas

de inseguridad, medidas de seguridad). III) La conformación de la política internacional: naturaleza de la política exterior (concepto, el interés nacional, formulación); formulación de la política exterior de los Estados Unidos (el Presidente, el Departamento de Estado, otros Departamentos, el papel del Congreso, bipartidismo); y en las democracias parlamentarias (Inglaterra, muy ampliamente, y con extremada concisión los demás países europeos); las bases y formación de la política exterior soviética (un capítulo de 33 páginas), y en otros países o zonas: Hispanoamérica, Cercano y Medio Oriente y Asia. IV. La proyección de la política nacional en la política internacional: instrumentos (psicológicos, económicos y militares) y modelos de la política exterior, la conducción de los asuntos exteriores (diplomacia, arreglo pacífico de disputas), y política de seguridad nacional. V) Organización de la comunidad internacional; el papel del Derecho, la política de la organización internacional (Sociedad de Naciones y ampliamente Naciones Unidas), acuerdos regionales y, a modo de epílogo, el capítulo XXII: Crisis y oportunidades. En Apéndices, los textos del Tratado del Atlántico Norte y la Carta de las Naciones Unidas. Numerosas y muy buenas ilustraciones y selecta bibliografía, al final de cada capítulo de esta excelente obra.

International Relations, de Strausz-Hupé y Possony, es una buena obra general (826 páginas, nueva 2.^a ed., Nueva York, 1954) en la que se expone con método científico una introducción a la teoría y a la práctica de las relaciones internacionales, más que la totalidad de esta disciplina, en nueve Partes: I) Teoría de las relaciones internacionales: Las motivaciones de la política exterior contemporánea (centrando el estudio sobre el poder, e incluyendo un interesantísimo cuadro de los factores que caracterizan la crisis moderna) y teoría general de la política exterior (decisión y ejecución, zonas de conflicto y tipos de acción política y «perspectiva situacional»). II) Los elementos del Poder: geográficos (amplio capítulo sin referencia a la ciencia geopolítica), población (con otro amplio capítulo dedicado a desarrollar un cálculo de probabilidades de la futura población mundial por zonas, señalando una relativa declinación del bloque latino: Francia, Italia, España y Portugal), materias primas (incluyendo una referencia a la energía atómica) y fuerza industrial y tecnológica. III) El arte de lo posible: Las grandes issues de la política exterior (tradiciones, compromiso, guerra, Derecho internacional, ética), la

diplomacia y política interna y política exterior (con especial referencia al sistema constitucional norteamericano). IV) Técnicas de política exterior. Aislacionismo y neutralidad, alianzas y equilibrio político, métodos de adaptación (mediación, apaciguamiento, guerra preventiva, expansión y Estados mundiales, seguridad colectiva, federaciones) y «peacemaking» (conflictos de fronteras, «peaceful change» y técnica de pacificación). V) Técnicas de revolución y la guerra fría: Intervención y no intervención (con estudio de casos concretos); propaganda (sus técnicas en paz y en guerra), política de guerra (como actividad sistemática, principalmente de naturaleza secreta, para influir y dirigir las políticas de otras naciones); ideales, ideas e ideologías. VI) Economía internacional: Comercio exterior y economía nacional (interesante estudio del libre comercio *pax britannica* y espíritu liberal) y de la economía como arma (manipulaciones crediticias, penetración económica, boicot, guerra económica y los «big Business» en la política internacional). VII) La época de conflicto: la conducta soviética (principios operativos y fuerzas) que se estudia también en un segundo capítulo analizando tal conducta en un caso concreto: las relaciones con Alemania desde 1918; imperialismo y colonialismo, y fuentes de la conducta norteamericana: «abstracción perniciosa» (personificándola en Wilson y Cordell Hull, y tipificándola en la Carta del Atlántico, especialmente). VIII) La búsqueda de la paz: el sostenimiento de la paz (la solución organizativa, desde los proyectos ideológicos a los sistemas políticos: Santa Alianza, Sociedad de Naciones, Naciones Unidas, con amplia consideración de la actual Organización) y la organización funcional de la paz (singularmente organismos especializados de las Naciones Unidas). IX) La defensa de la sociedad: la unidad occidental (con especial estudio de la integración europea y el papel de Inglaterra y Alemania), y Occidente y el Mundo (coexistencia, «ni el Este ni el Oeste», (Asia ¿una tercera fuerza?», estrategia soviética y razas de color). Con un epílogo, optimista, termina este excelente estudio de las bases científicas de las Relaciones internacionales, que se presenta con pocos gráficos y mapas, pero con amplia bibliografía al final de cada uno de sus veintinueve capítulos.

Los Principles of International Politics, de Lerche, son una introducción a la política internacional, un intento de presentar los principios básicos que determinan el curso de las relaciones políticas entre los Estados soberanos, o sea, más que un manual de

Relaciones internacionales es una monografía, más escolar que científica (432 páginas 1.ª ed., Nueva York, 1956) sobre los elementos de la actual realidad internacional, expuestos en cinco Partes: I) Conceptos fundamentales: la escena internacional (los Estados del Mundo y los modelos de políticas internacionales), el Estado-nación (con especial consideración del nacionalismo), política nacional (el interés nacional, los objetivos de la política y sus técnicas), poder nacional (como capacidad para ejercer influencia coercitiva sobre otros Estados y para resistir tal influencia), y descripción de los factores tangibles (geografía, población, recursos, producción industrial y agrícola y organización militar) e intangibles (sistema político, económico y social, nivel tecnológico y educación, moral nacional y posición estratégica internacional), del poder nacional, y dinámica de la política internacional (la lógica y la anarquía en la política internacional y técnicas de estabilidad). II) Conflicto internacional y su solución: clases de conflictos (con especial estudio de la organización del poder en el mundo de hoy) y su evitación: técnicas informales (procedimientos empleados por los estadistas para solucionar los conflictos violentos y no violentos —con estudio especial del caso del bloqueo de Berlín—) y formales (con activa intervención de terceros y mediante un control sustantivo y procesal por medio de normas conocidas: de Derecho internacional). III) Alternativas para el conflicto: la comunidad internacional y la interdependencia humana (estudio singular de los organismos especializados) y rutas para el orden mundial (Sociedad de Naciones, Naciones Unidas y el gobierno mundial). IV) Problemas contemporáneos: políticos (bipolaridad mundial, nuevas formas de organización política, fin del imperialismo), económicos (nacionalismo económico, comercio internacional, zonas subdesarrolladas) y psicológicos (conflictos ideológicos, el culto del nacionalismo, convivencia de culturas). V) El futuro: ni guerra ni comunismo, organización internacional. Al final, una breve bibliografía correspondiente a los catorce capítulos del libro.

Internationale Beziehungen, de Blühdorn, es una de las primeras obras, si no la primera, que puede considerarse como obra general de Relaciones internacionales en la Europa continental, con las características que ya hemos indicado, constituyendo un manual extremadamente interesante (391 páginas, 1.ª ed., Viena, 1956), en el que sobresale una sistematización bastante distinta de las obras angloamericanas, con una técnica científica más ade-

cuada, aunque su contenido tal vez exceda demasiado del usual, pues en rigor, de sus tres Partes, sólo la última constituye propiamente una exposición de las Relaciones internacionales, pudiendo considerarse las dos primeras como sus presupuestos: I) El hombre: en sus aspectos biológico (la fuerza del instinto y la regla de conducta, la experiencia, la lucha por la existencia del ser vivo, la familia y la horda como naturaleza biológica de la comunidad), espiritual (la personalidad, sus cualidades: razón e irracionalidad —ideas, ideal, ideologías, la idea de cruzada y el mesianismo, la utopía, los mitos—) y social (la familia, el hombre en la sociedad, la cultura, la psicología de las masas —la propaganda). II) El Estado: Los Estados (como organismos vivos, patriotismo y nacionalismo —Gran Bretaña y Gibraltar, pág. 101—, ejemplos concretos de particularismo en varias naciones, el derecho de autodeterminación de los pueblos, las relaciones entre los individuos y su Estado), y sus bases espirituales y materiales (el Poder del Estado y sus bases espirituales —prestigio, carácter, saber y técnica— y materiales —situación geográfica y militar, población, producción agrícola e industrial— y económicas (con estudio especial de los problemas de la economía internacional)). III) Las relaciones internacionales: su naturaleza, la guerra como medio de coacción entre Estados independientes, la guerra total (con estudio especial de los aspectos de una guerra atómica) y principales puntos de la política exterior de los Estados; relaciones internacionales no bélicas y reglas del comportamiento de los Estados (aislacionismo, neutralidad y neutralización, imperialismo, el problema de los pequeños Estados, neutralismo, coexistencialismo, la política y el desarrollo económico de los países de la Tierra); la regulación formal de las relaciones internacionales (la diplomacia, el Derecho internacional, la moral, el proceso de Nuremberg), la organización pacífica del mundo (Sociedad de Naciones, Naciones Unidas, la integración europea, planes económicos); las relaciones entre los Estados Unidos de América y la Unión Soviética, terminándose la obra con un corto onceavo capítulo a modo de epílogo: «Ruckschau» y «Vorschau». Una bibliografía incluida al final por orden alfabético de autores, pero con referencia a las páginas en cuyo texto son citadas, completa esta interesante obra, acaso excesivamente concisa al tratar algunos temas en su tercera parte.

Dynamics of International Relations, de Haas y Whiting, es un interesante esfuerzo para ofrecer un diferente método de estu-

dio de las relaciones internacionales, pues sin dejar de ser un manual escolar (557 páginas, 1.ª ed., Nueva York, 1956) quiere representar una interpretación del proceso político entre las naciones, singularmente a través de los grupos o élites del Poder, expuesta en seis Partes: I) Comunidades nacionales y sociedad internacional: el hecho de la interdependencia y su contradicción, individuos, grupos y naciones, conflictos de intereses y designios políticos (estudio especial de la política norteamericana-soviética de 1917 a 1933). II) Factores del poder: tangibles (geopolíticos, recursos naturales, industriales y humanos, fuerza militar) e intangibles (población, grupos de tensión, propaganda, moral). III) Los medios de las relaciones internacionales: diplomacia (personal, tipos, problemas y características de nuestro siglo), alianzas (finés, alianzas bélicas, elección de aliados, mantenimiento de alianzas, utilización), propaganda (técnicas, problemas ideológicos y tecnológicos) y subversión (tipos, el caso checoslovaco), económicos (tráfico y prácticas comerciales y ayuda extranjera; tipos de programas de ayuda: el Plan Marshall, Grecia Punto cuarto, India, programas de asistencia militar). IV) Instituciones políticas y política exterior: Ideologías e instituciones de la democracia pluralista de los Estados Unidos y principios de estructura democrática de la política exterior norteamericana (China, Palestina; objetivos antes y después de 1940, características), la élite autoritaria de la Rusia soviética (principios de la política soviética y política soviética en acción), la élite oligárquica egipcia, la élite autoritaria de la Alemania nazi. V) Derecho internacional: Derecho y política internacionales (naturaleza, fuentes y determinación del Derecho internacional y sus limitaciones políticas), las normas jurídico-internacionales (jurisdicción territorial, inmunidades, protección, jurisdicción sobre individuos, leyes de la guerra y neutralidad). VI) Comunidad o sociedad mundiales: el nacimiento de la organización internacional: variedades y misiones de la organización internacional, Naciones Unidas y seguridad colectiva, integración regional y sistemas regionales en conflicto. Bibliografía al final de los veintiún capítulos y numerosos mapas y gráficos.

Internacional Relations, de Margaret Ball y Killough, es la última obra general que nos ha llegado (667 págs., 1.ª ed., Londres, 1956) y de ella habría que destacar su exposición didáctica y su acento económico al tratar diversos problemas en sus cinco Partes: I) La comunidad internacional: El sistema moderno de Estados

(breve historia y concepto de soberanía), nacionalismo (definición, historia y manifestaciones contemporáneas); interdependencia económica de los Estados modernos, imperialismo, Poder (interesante enumeración de veinte componentes del poder nacional en las relaciones internacionales, pág. 86) y Derecho internacional (naturaleza y alcance general). II) En persecución de la política nacional: Formulación y administración de la política exterior, negociación, arreglo pacífico de disputas internacionales, la guerra y sus consecuencias: problemas territoriales y económicos. III) Organización internacional y bienestar humano: el entramado de la organización mundial (Sociedad de Naciones y Naciones Unidas), minorías y derechos humanos, mandatos y fideicomisos y cooperación económica, social y cultural. IV) La búsqueda de la seguridad colectiva: en el período de la entreguerra, la revuelta contra el *statu quo*, polarización de poderes y políticas de la postguerra, en el sistema de las Naciones Unidas y regionalismo. V) Cisma: zonas de tensión Este-Oeste, política de los Estados Unidos, política exterior rusa, el papel de Gran Bretaña y Francia, panaceas propuestas (federalismo mundial) y objetivos políticos más prácticos (federación de la Europa occidental, Unión atlántica, alianza de las democracias bajo el art. 51 de la Carta). Una amplia bibliografía final indicada con relación a cada uno de sus 27 capítulos, y, en apéndices, los textos del Pacto de la Sociedad de Naciones, Carta de las Naciones Unidas, Pacto de Río y Tratado del Atlántico Norte.

Tal es la breve noticia de varias obras generales recientes sobre Relaciones internacionales que podemos dar antes de ofrecer una más amplia relación bibliográfica también de libros y artículos generales. Y acaso al presentar así las líneas estructurales de estas diez obras, pueda observarse una cierta coincidencia en sus contenidos, no obstante las singulares características que cada una ofrece y, por tanto, cabe que intentemos determinar, finalmente, el contenido de la ciencia de las Relaciones internacionales, considerada como disciplina autónoma.

Mas adviértase una distinción fundamental que debe hacerse entre obras que se limitan a exponer los principios de las Relaciones internacionales (las de Padelford y Lincoln, Lerch, Blühdorn, Hass y Whiting, y aún M. Ball y Killough) y aquellas otras que abarcan una más amplia problemática concreta (las de Huszar y de Grazia, Palmer y Perkins, Schleicher y Strausz-Hupé y Possony).

Las primeras son obras que exponen sobre todos los fundamentos de la política internacional, y las de segunda estudian también las situaciones políticas contemporáneas. Y a nuestro parecer, son estas segundas las que ofrecen el verdadero contenido de la ciencia de las Relaciones internacionales, que no se limita a ser una investigación del poder político que actúa en el exterior, sino también una explicación de la realidad internacional con sus problemas concretos.

Grayson Jirk considera (27) que las Relaciones internacionales se dividen en cinco grandes sectores: 1) El análisis de las fuerzas que influyen sobre la política exterior de los principales Estados; 2) El examen crítico de los métodos que emplean los Estados en sus relaciones recíprocas y los instrumentos que para ello han establecido; 3) La valoración de las relaciones internacionales contemporáneas en materias económica, política y jurídica y las tendencias que revelan; 4) El estudio de los medios que permiten resolver los conflictos interestatales, y 5) La consideración de los principios jurídicos y morales que deben regular la convivencia entre las naciones. Pero adviértase que Kirk se refiere a *la teoría* de las relaciones internacionales, la cual, evidentemente, no puede constituir todo su contenido, pues es indispensable contrastarla con *la práctica* internacional o, si se quiere, con la política internacional del presente, con el debido arranque histórico de los problemas que se consideren. Prescindir de esta parte es mutilar el contenido general de las Relaciones internacionales.

Según nuestro modo de ver, un programa completo de estudios internacionales debe partir de una tripartición general: Relaciones internacionales, Organización internacional y Derecho internacional Público. Y su primer apartado —dejando ahora los otros dos, que ofrecen sustantividad propia, aunque íntimamente ligados los tres entre sí—, las Relaciones internacionales deben comprender: I) Una Introducción en la cual se expongan el concepto y los principios generales de las Relaciones internacionales, singularmente las condiciones básicas de la sociedad internacional, las relaciones entre sus miembros y las fuerzas estables y dinámicas que influyen en el complejo relacional. II) Una breve historia de las Relaciones internacionales, que comience con el sistema europeo de Estados y explique su formación y sus distintos modelos: equi-

(27) *The Study of International Relations*. Nueva York, 1947; pág. 8.

BIBLIOGRAFÍA

libro político, directorio, concierto europeo y paz armada, y pase luego a la exposición de la formación y desarrollo del sistema mundial de Estados. III) El mundo actual de poderes políticos, distinguiendo: 1) Los aspectos generales: El poder político (naturaleza, formas, uso), el poder nacional (nacionalismo y su fuerza y los elementos del poder), las formas de la política nacional (naturaleza de la política exterior y formulación de las políticas exteriores), la proyección de la política nacional en las relaciones internacionales (instrumentos y modelos y conducción de las relaciones internacionales), las luchas competitivas (estrategia: aislacionismo y neutralismo, alianzas, equilibrio político, seguridad colectiva e imperialismo y táctica: la negociación) y la lucha conflictual (la dialéctica y las características de la guerra moderna); 2) La política exterior postbélica de las Grandes Potencias, y 3) Las grandes zonas de tensión internacional: Europa, Asia oriental, Sur y Sudeste asiático, Oriente Medio, Hispanomérica y la emancipación colonial africana, estudiando en todas estas áreas los problemas políticos, económicos, sociales que ofrecen en su interior y las fuerzas exteriores que gravitan sobre ellas. IV) Una mirada hacia el mundo del futuro, para tratar de plantear y aún de investigar la solución de los problemas propios de la actual sociedad internacional y singularmente los problemas de estructuración mundial.

I. CONCEPTO Y MÉTODO

HEATLEY, D. P.: *Diplomacy and the Study of International Relations*. Oxford University Press, 1919.

WALSH, E. A.: *The History and Nature of International Relations*. New York, McMillan, 1922.

WEBSTER, C. K.: *The Study of International Politics*. Oxford University Press, 1923.

HODGES, Charles: *The Background of International Relations*. Nueva York, Wiley, 1931.

ZIMMERN, Sir Alfred: *The Study of International Relations*. Oxford University Press, 1931.

SPYKMAN, N. J.: *Methods of Approach to the Study of International Relations*. En «Proceedings of the Fifth Conference of Teachers of International Law and Related Subjects». Washington, D. C. Carnegie Endowment for International Peace, 1933.

BIBLIOGRAFIA

- X *Conférence sur l'enseignement du Droit International et des Relations Internationales. Correspondence. Procès-verbaux. Matériaux.* Universidad de Lwow. 1934. La Haya, Nijhoff, 1935.
- GUIGENHEIM, P.: *Rapport sur l'étude des relations internationales aux Universités suisses.* Berna, 1935.
- ZIMMERN, Sir Alfred (ed.): *University Teaching of International Relations.* París, 1938.
- BAILEY, S. H.: *International Studies in Modern Education.* Oxford, 1938.
- WARE, Edith E.: *The Study of International Relations in the United States.* Nueva York, 1939.
- FOX, W. T. R.: *Interwar International Relations Research: The American Experience.* «World Politics». Vol. II, octubre, 1949; págs. 67-79.
- CARR, Edward H.: *The Twenty Years' Crisis, 1919-1939. An Introduction to the Study of International Relations.* 2.^a ed., Londres, 1946.
- GURIAN, Waldemar: *The Study of International Relations.* «Review of Politics», VIII. Julio, 1946; págs. 275-82.
- DUNN, F. S.: *The Scope of International Relations.* «World Politics», I. Octubre, 1948; págs. 142-46.
- FIFIELD, R. H.: *The Introductory Course in International Relations.* «American Political Science Review», XLII. Diciembre, 1948; págs. 1.189-96.
- OGBURN, W. F., ed.: *Technology and International Relations.* University of Chicago Press, 1948.
- BLOUNT, B. K.: *Science as a Factor in International Relations.* «International Affairs», 33-1. Londres, enero 1957.
- CROCKER, W. R.: *The Racial Factor in International Relations.* Canberra, The Australian University, 1956.
- CORBETT, P. E.: *Objectivity in the Study of International Relations.* «World Affairs», 4, Nueva serie, 1950.
- HERTZ, J. H.: *Political Realism and Political Idealism.* Chicago, 1951.
- WRIGHT, Quincy: *Realism and Idealism in International Politics.* World Affairs, V. 1952-53; págs. 116 y sigtes.
- DUNN, Fred S.: *The Present course of International Relations Research.* «World Politics», Vol. II. Octubre 1949; págs. 80-95.
- SCHWARZENBERGER, S.: *The Study of International Relations.* «Year Book of World Affairs», III. Londres, 1949; págs. 1-24.
- GUETZKOW, Harold: *Long Range Research in International Relations.* «American Perspective», Fall, 1950. Vol. 4, págs. 421-440.
- THOMPSON, K. W.: *The Study of International Politics: A Survey of Trends and Developments.* «Rev. of Politics», XIV, Oct. 1952; págs. 433-67.
- WRIGHT, Quincy: *Problems of Stability and Progress in International Relations.* University of California Press. Berkeley, Calif. 1954.

BIBLIOGRAFIA

- KIRKER, G. W. (ed.): *World Tension: The Psychopathology of International Relations*. New York, Prentice-Hall, 1951.
- MARCHANT, P. D.: *Theory and Practice in the Study of International Relations*. «International Relations». April, 1955, vol. I, núm. 3, páginas 95-102.
- GROSER, A.: *L'étude des relations internationales, spécialité américaine?* «Revue française de Science Politique», VI, Paris, 1956; págs. 634-51.
- GUGGENHEIM, Paul: *Relations Internationales et Droit International Public*. «Mélanges Streit». Vol. I. Atenas, 1939; págs. 445 y sigs.
- GUGGENHEIM-POTTER: *The Science of International Relations, Law and Organization*. 1940.
- CORBETT, Percy E.: *Morals, Law and Power in International Relations*. Princeton University. Los Angeles, 1956.
- KLEFFENS, Belco N. van: *La place du Droit dans les Relations Internationales*. «Revue Générale de Droit International Public». 59-3. París, 1955; páginas 456-63.
- DUROSELLE, J. B. (ed.): *La Politique étrangère et ses fondements*. «Association Française de Science Politique». París, 1954.
- THOMPSON, K. W.: *Toward a Theory of International Politics*. «American Political Science Review». XLIX, 1955, págs. 733-46.
- WANDYCYZ, P. S.: *The Theory of International Relations*. «Rev. of Politics». 17. Notre Dame, Indiana, 1955; págs. 189-205.
- KIRK, Grayson (y otros): *The Changing Environment of International Relations*. Washington. Brookings Institution, 1956.
- WOODWARD, E. L.: *The Study of International Relations at a University*. Oxford University Press, 1945.
- KIRK, Grayson: *The Study of International Relations in American Colleges and Universities*. New York, Council on Foreign Relations, 1947.
- WILSON, H. E.: *Universities and World Affairs*. New York, Carnegie Endowment for International Peace, 1951.
- GOODWIN, Geoffrey L.: *The University Teaching of International Relations*. Oxford, 1952.
- UNESCO: *Contemporary Political Science: A Survey of Methods, Research and Teaching Problems*. Cap. III, «International Relations». París, UNESCO, 1951.
- MANNING, C. A. W.: *Les Sciences sociales dans l'enseignement supérieur. Relations Internationales*. UNESCO, Zurich, 1954.
- MANNING, C. A. W.: *Die Internationale Beziehungen als Universitätsfach*. «O. Z. f. ü R.». VII, 1955-56; Págs. 148-59.
- DUROSELLE, J. B.: *L'étude des relations internationales: object, méthode, perspectives*. «Revue Française de Science Politique», VI, París, 1956; Páginas 676-701.

BIBLIOGRAFÍA

II. OBRAS GENERALES

- ALLEN, Stephen H.: *International Relations*. Princenton University Press, 1920.
- BURNS, C. D.: *International Politics*. Londres, 1920.
- BRYCE, James: *International Relations*. New York. McMillan, 1922.
- MOON, Parker T.: *Syllabus on International Relations*. Londres. McMillan, 1925.
- BUELL, Raymond L.: *International Relations*. Holt, 1929. Ed. revisada.
- MOWAT, R. B.: *International Relations*. Londres, 1931.
- MADARIAGA, Salvador de: *Theory and Practice in International Relations*. Philadelphia, Univ. of Pennsylvania Press, 1937.
- MAXWELL, Bertram W.: *International Relations*. Nueva York, Crowell, 1939.
- MIDDLEBUSH, F. A. y HILL, Chesney: *Elements of International Relations*. Nueva York, McGraw-Hill, 1940.
- STEINER, H. A.: *Principles and Problems of International Relations*. Nueva York, 1940.
- BROWN, Francis (y otros editores): *Contemporary World Politics: An Introduction to the Problems of International Relations*. Nueva York, Wiley, 1940.
- STEINER, H. Arthur: *Principles and Problems of International Relations*. New York, Harper, 1940.
- MORGENTHAU, H. J., y THOMPSON, K. W.: *Principles and Problems of International Politics*. Nueva York, Knopf, 1950.
- HILL, N.: *International Relations*. Nueva York. Oxford University Press, 1950.
- HUSZAR, George B., y GRAZIA, Alfred de: *International Relations*. Nueva York, Barnes and Noble, 1951. 2.^a ed., 1953.
- RUSSELL, F. M.: *Theories of International Relations*. New York. Appleton Century 1936. 5.^a ed., Nueva York, McGraw-Hill, 1953.
- SCHUMAN, Frederick L.: *International Politics*. 1.^a ed., New York, 1933; 5.^a ed., New York, McGraw-Hill Book Co., 1953.
- PALMER, Norman D. y PERKINS, Howard C.: *International Relations. The World Community in Transition*. Londres, Stevens, 1954.
- SCHLEICHER, Charles P.: *Introduction to International Relations*. Nueva York, Prentice-Hall, Inc., 1954, 2.^a ed., 1955.
- PADEFORD, Norman J., y LINCOLN, George A.: *International Politics. Foundations of International Relations*. Nueva York, McMillan, 1954.
- STRAUSZ-HUPÉ, Robert, y POSSONY, S. T.: *International Relations: In the Age of the Conflict between Democracy and Dictatorship*. New York. McGraw-Hill, 1950; 2.^a ed., Nueva York, 1954.

BIBLIOGRAFIA

- WRIGHT, Quincy: *The Study of International Relations*. New York, Appleton Century, Crofts, 1955.
- LERCHE, Charles O. (Jr.): *Principles of International Politics*. New York, Oxford Univ. Press, 1956.
- MILL, Lenox A., y McLAUGHLIN, Ch. E.: *World Politics in Transition*. Nueva York, Holt, 1956.
- BLÜHDORN, Rudolf: *Internationale Beziehungen. Einführung in die Grundlagen der Aussenpolitik*. Viena. Springer Verlag, 1956.
- HAAS, Ernest B., y WHITING, Allen J.: *Dynamics of International Relations*. Nueva York. McGraw-Hill, 1956.
- BALL, M. Margaret, y KILLOUGH, Hugh B.: *International Relations*. Londres. Stevens, 1956.

III. PODERES POLÍTICOS

- SCHWARZENBERGER, Georg: *Power Politics: A Study of International Society*. 2.^a ed. rev. Londres-New York, 1951.
- RUSSELL, Frank: *The place of Power in International Relations*. «World Affairs Interpreter». Enero 1952. Vol. 22, núm. 4, págs. 393.
- WIGHT, Martin: *Power Politics*. Londres-New York. Royal Institute of International Affairs, 1949.
- FRIEDMANN, Wolfgang: *An Introduction to World Politics*. 2.^a ed. Londres. McMillan, 1952.
- SCHUMAN, F. L.: *International Politics: The Western State System in Mid. Century*. 5.^a ed. New York. McGraw-Hill, 1953.
- KALIJARVI, T. V. y otros: *Modern World Politics*. 3.^a ed. New York. Crowell, 1953.
- BALDWIN, Hanson W.: *Power and Politics. The Price of Security in the Atom Age*. Claremont. Associated Colleges, 1950.
- TRIEPEL, Heinrich: *Die Hegemonie: Ein Buch von führenden Staaten*. Stuttgart, Kohlhammer, 1938.
- FOX, W. T. R.: *The Super-Powers: The United States, Britain and the Soviet Union: their responsibility for Peace*. New York, Harcourt, Brace, 1944.
- KNICKERBOCKER, I.: *Leadership: A conception and some Implications*. «Journal of Social Issues». Vol. 4, 1948.
- HERZ, John H.: *Macht, Mächtegleichgewicht, Machtorganisation im Atomzeitalter*. «Die Friedens-Warte», 1951. Vol. 51, núm. 1, págs. 59-64.
- DEAN, Gordon: *Responsibility of Atomic World Leadership*. «World Affairs Interpreter». Oct. 1951. vol. 22, núm. 3; págs. 237-51.
- FLUMIANI, Carlo Maria: *Basic Precepts on the Physiology and Pathology of Leadership*. «Institute for Political and Economic Studies». Santa Clara, 1952; págs. 39.

BIBLIOGRAFÍA

- BRIGGS, N. W.: *Power Politics and International Organization*. «Amer. Journal of International Law». XXXIX. Oct. 1945; págs. 664-79.
- MCLAURIN, John (pseud.): *The United Nations and Power Politics*. New York, Harper, 1951.
- ROSS, Alf: *Power Politics and the Ideology of the United Nations*. «Acta Scandinavica Iuris Gentium», vol. 22, núm. 1, págs. 33-48, 1952.

IV. PODER E INTERESES NACIONALES

- MORGENTHAU, H. J.: *Politics Among Nations: th Struggle for Power and Peace*. Ed. rev. New York, Knopf, 1954.
- BEARD, Charles A.: *The Idea of National Interest*. McMillan. New York, 1934.
- LUNDBERG, George A.: *Conflicting Concepts of National Interest*. «American Perspective». Fall, 1950. Vol. 4(núm. 4, págs. 359-72.
- BARNES, Harry Elmer: *National Interest and World War III*. «American Perspective». Fall, 1950. Vol. 4, núm. 4, págs. 383-90.
- BARTLETT, Ruhl J.: *The Principles of National Interest*. «American Perspective». Fall, 1950. Vol. 4, págs. 373-82.
- CARLETON, William: *National Interest and the Balance of Power*. «American Perspective». Fall, 1950. Vol. 4, núm. 4, págs. 346-58.
- MORGENTHAU, Hans J.: *In Defense of the National Interest*. New York, Knopf, 1951.
- ARENDT, H.: *Imperialism, Nationalism and Chauvinism*. «Review of Politics». Vol. 7. Oct. 1945.
- SPROUT, Harold and Margaret (eds.): *Foundations of National Power*. 2.^a ed. New York Ven Nostrand, 1951.
- HARTMAN, F. H. (ed.): *Readings in International Relations*. Cap. III. «The Elements of National Power». New York. McGraw-Hill, 1952.
- LANDHEER, B.: *The Concept and Determination of National Power*. «International Spectator». 9-23. Diciembre 1955; págs. 761-771.
- KAUFMANN, William W. (ed. y otros): *Military Policy and National Security*. Princenton, Oxford University Press, 1956.

V. DOCUMENTACIÓN

- HARLEY, J. E. (ed.): *Documentary Textbook on International Relations*. University of Southern California. Los Angeles, 1934.
- KEY, A. B.: *Speeches and Documents on International Affairs*. 1938.
- MADRELL, J. G.: *Bibliography of Books on International Relations*. 1948-49.

BIBLIOGRAFÍA

- HARTMANN, Frederick H.: *Basic Documents of International Relations*. 3.^a ed., Nueva York. McGraw-Hill, 1951.
- CARLYLE, Margaret (ed.): *Documents on International Affairs, 1947-48*. Londres, Oxford Univ. Press, 1952.
- HILL, Norman (ed.): *International Relations: Documents and Readings*. Oxford University Press, 1950.
- MORGENTHAU, Hans J., y THOMPSON, K. W.: *Principles and Problems of International Relations: Selected Readings*. Nueva York, Knopf, 1950.
- HARTMANN, F. H. (ed.): *Readings in International Relations*. New York. McGraw-Hill, 1952.
- PADEFORD, N. J. (ed.): *Current Readings on International Relations*. 5 volúmenes. Massachusetts Institute of Technology. Department of Economics and Social Science. International Relations Division. Núms. 1-5. Cambridge, Mass.: Addison-Wesley, 1947-49. Núms. 1-2.
- GOODWIN, R. A. (ed.): *Readings in World Politics*. 3 vols. Chicago: American Foundation for Political Education, 1952.
- PLISCHKE, E.: *International Relations: Basic Documents*. Toronto-Nueva York, 1953.

VI. PUBLICACIONES PERIÓDICAS

- The American Journal of International Law*. Washington. Vol. I: 1907.
- The American political science review*. Menasha, Wis. Vol. I: 1906.
- Annals*. American Academy of Political and Social Science. Filadelfia. Volumen I: 1890.
- The Annual register of world events*. Nueva York. Vol. I: 1758.
- Aussenpolitik*. Stuttgart. Vol. I: 1950.
- La Comunità Internazionale*. Società italiana per l'organizzazione internazionale. Roma. Vol. I: 1945.
- Cuadernos de Política Internacional*. Instituto de Estudios Políticos. Madrid. Vol. I: 1950.
- The Department of State bulletin*. Washington. Vol. I: 1939.
- Chronique de politique étrangère*. Institut des Relations Internationales. Bruselas. Vol. I: 1948.
- La Documentation française* (Varias series). París, 1944.
- Europa-Archiv*. Frankfurt a. M. Vol. I: 1946.
- Foreign affairs*. Council on Foreign Relations. Nueva York. Vol. I: 1922.
- Foreign policy bulletin*. Foreign Policy Association. Nueva York. Vol. I: 1921.
- International Affairs*. The Royal Institute of International Affairs. Londres. Vol. I: 1922.
- International affairs; a monthly journal of political analysis*. Moscú. Vol. I: 1955.

BIBLIOGRAFÍA

- International conciliation*. Carnegie Endowment for International Peace. Nueva York. Vol. I: 1907.
- International Journal*. Canadian Institute of International Affairs. Toronto. Vol. I: 1946.
- International organization*. World Peace Foundation. Vol. I: 1947.
- International political science abstracts*. UNESCO. París. Vol.: 1951. Oxford: 1955.
- International Relations*. Londres. Vol. I: 1956.
- Journal of International Affairs*. Columbia University. Nueva York. Vol. I: 1947.
- The Journal of Politics*. University of Florida. Gainesville, Fla. Vol. I: 1939.
- Major problems of United States foreign policy*. Brookings Institution. Washington. Vol. I: 1947.
- Political Affairs*. Nueva York. Vol. I: 1922.
- The Political Quarterly*. Londres. Vol. I: 1930.
- Political Science Quarterly*. Academy of Political Science. Columbia University. Nueva York. Vol. I: 1886.
- Political Studies*. Oxford. Vol. I: 1953.
- Politique étrangère*. Centre d'Etudes de Politique Etrangère. París. Vol. I: 1936.
- Politische Literatur; Berichte über das internationale Schrifttum zur Politik*. Franckfurt a. M. Vol. I: 1952.
- Politische Studien*. Monatshefte der Hochschule für politische Wissenschaften. Munich. Vol. I: 1950.
- Public Affairs Information Service*. Bulletin. Nueva York. Vol. I: 1915.
- The Review of politics*. University of Notre Dame. Ind. Vol. I: 1939.
- Revista de Estudios Políticos*. Instituto de Estudios Políticos. Madrid. Vol. I: 1941.
- Revue de droit public et de la science politique*. París. Vol. I: 1894.
- Revue Française de science politique*. París. Vol. I: 1951.
- Relazioni internazionali*. Instituto per gli Studi di Politica Internazionale. Milán. Vol. I: 1935.
- Revue politique et parlementaire*. París. Vol. I: 1894.
- Rivista di studi politici internazionali*. Florencia. Vol. I: 1933.
- Survey of international affairs*. Royal Institute of International Affairs. Londres. Vol. I: 1925.
- Swiss Review of World Affairs*. Zurich. Vol. I: 1951.
- The United States in world affairs*. Council on Foreign Relations. Nueva York. Vol. I: 1932.
- The Western Political Quarterly*. University of Utah. Salt Lake City. Vol. I: 1948.

BIBLIOGRAFÍA

- World Affairs Interpreter*. University of Southern California. Los Angeles. Vol. I: 1930.
- World Politics; a quarterly journal of international relations*. Princeton University. Vol. I: 1948.
- The World Today*. Royal Institute of International Affairs. Londres. Vol. I: 1945.
- Yearbook of international organization*. Union of International Associations. Bruselas. Vol. I: 1948.
- The Year book of world affairs*. London Institute of World Affairs. Londres. Vol. I: 1947.

LUIS GARCÍA ARIAS

INDICE GENERAL

DE LA

REVISTA DE ESTUDIOS POLITICOS

(1941-1955)

Al cumplirse los quince primeros años de la **REVISTA DE ESTUDIOS POLITICOS**, el Instituto va a publicar próximamente un Índice completo de los trabajos aparecidos en la Revista, y la relación ordenada de todos los libros y artículos de revista que han sido reseñados y resumidos en ella.

El Índice de la **REVISTA DE ESTUDIOS POLITICOS** (1941-1955) constituirá, sin duda, el mejor instrumento de trabajo para nuestros habituales lectores.

La enumeración ordenada de más de veinte mil páginas y más de cinco mil títulos seguirá la pauta siguiente:

PRIMERA PARTE

- I. Estudios y notas.
- II. Mundo hispánico.
- III. Documentos, crónicas, noticias e informaciones.

SEGUNDA PARTE

- IV. Libros reseñados en la Revista.
- V. Artículos de revistas resumidos.
- VI. Bibliografías.

TERCERA PARTE

- VII. Índice de los autores que han colaborado en la Revista.
- VIII. Índice de los autores cuyos libros han sido recensados o cuyos artículos se han resumido.
- IX. Índice general de materias.

El Índice de la **REVISTA DE ESTUDIOS POLITICOS**, que aparecerá en breve, es testimonio directo y elocuente de quince años de profunda e intensa labor científica.

El Instituto de Estudios Políticos está seguro de que el Índice de su principal Revista será un instrumento de trabajo valioso e insustituible para todos los estudiosos de ciencia política.

COLECCIONES
DEL
INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

Plaza de la Marina Española, 8

MADRID

BIBLIOTECA DE CUESTIONES ACTUALES

- FALSAS Y VERDADERAS REFORMAS EN LA IGLESIA, por el P. YVES M.-J. CONGAR, O. P. Precio: 150 ptas.
PSICOLOGIA FISIOLÓGICA, por C. T. MORGAN y E. STELLAR. Precio: 250 ptas.
TRATADO DE HISTORIA DE LAS RELIGIONES, por MIRCEA ELIADE. Precio: 150 ptas.
NATURALEZA Y CONOCIMIENTO, por ARTHUR MARCH. Precio: 75 ptas.
EL ESTADO EN EL PENSAMIENTO CATOLICO, por Henrich Rommen. Traducción de Enrique Tierno Galván. Precio: 250 ptas.
POESIA JUGLARESCA Y ORIGENES DE LAS LITERATURAS ROMANICAS, por Ramón Menéndez Pidal. Precio: 225 pesetas.

ACABA DE APARECER

- El maniqueísmo, por Henri Charles Puech. Traducción de Asunción Madinaveitia.
Personalidad, por Gardner Murphy. Traducción de Carmen Castro. Precio: 350 pesetas.

APARECERAN EN BREVE

- El Derecho Público de la Iglesia en sus relaciones con los Estados, por Nicolás Iung. Traducción de Isidoro Martín Martínez.

CLASICOS POLITICOS

- LA REPUBLICA, de PLATÓN. Tres tomos. Edición bilingüe. Estudio preliminar y notas por José Manuel Pabón y Manuel F. Galiano, catedráticos de Latín y Griego de la Universidad de Madrid. Precio de los tres tomos: 200 ptas.
LA CONSTITUCION DE ATENAS, de ARISTÓTELES. Edición bilingüe. Estudio preliminar y notas por Antonio Tovar Llorente, catedrático de Filología Latina de la Universidad de Salamanca. Precio: 25 ptas.
LA POLITICA, de ARISTÓTELES. Edición bilingüe. Introducción y notas de Julián Marías. Precio: 150 ptas.

- LA REPUBLICA DE LOS ATENIENSES.** Edición bilingüe. Estudio preliminar y notas de Manuel F. Galiano, catedrático de Griego de la Universidad de Madrid. Precio : 25 ptas.
- LA RETORICA,** de **ARISTÓTELES.** Edición bilingüe. Traducción, prólogo y notas por Antonio Tovar, catedrático de Filología Latina de la Universidad de Salamanca. Precio : 100 ptas.
- GORGIAS,** de **PLATÓN.** Edición bilingüe por Julio Calonge, catedrático de Griego. Precio : 80 ptas.
- DE LEGIBUS,** de **M. T. CICERÓN.** Edición bilingüe. Introducción y notas por Alvaro D'Ors, catedrático de Derecho Romano en la Universidad de Santiago de Compostela. Precio : 90 ptas.
- HIERON,** de **JENOFONTE.** Edición bilingüe. Introducción y notas de Manuel Fernández Galiano, catedrático de Griego de la Universidad de Madrid. Precio : 30 ptas.
- LAS CARTAS,** de **PLATÓN.** Edición bilingüe. Prólogo y notas de Margarita Toranzo. Precio : 90 ptas.
- EL POLITICO,** de **PLATÓN.** Edición bilingüe. Prólogo y notas de don Antonio González Laso, catedrático de Griego. Revisada por don José Manuel Pabón y Suárez de Urbina, catedrático de la Universidad Central. Precio : 125 ptas.
- PANEGIRICO DE TRAJANO,** de **PLINIO, EL JOVEN.** Edición bilingüe. Prólogo y notas de Alvaro D'Ors, Catedrático de Derecho Romano de la Universidad de Santiago de Compostela. Precio : 150 pesetas.
- LOS CARACTERES,** de Teofrasto. Edición bilingüe y notas de Manuel Fernández Galiano, catedrático de Griego de la Universidad de Madrid. Ilustraciones de Esplandú, Enrique Herberos, Mingote y Eduardo Vicente. Precio : 125 pesetas.

ACABA DE APARECER

Critón, de **Platón.** Edición bilingüe, de María Rico.

APARECERAN EN BREVE

La República de los Lacedemonios, de **Jenofonte.** Edición bilingüe, de María Rico.

Las Leyes, de **Platón.** Edición bilingüe. Traducción de José Manuel Pabón y Manuel Fernández Galiano.

DE PROXIMA APARICION

Ética a Nicómaco, de **Aristóteles.** Edición bilingüe. Estudio preliminar y notas de Julián Marías.

Protágoras, de **Platón.** Edición bilingüe. Prólogo y notas de Julio Calonge, catedrático de Griego.

Fragmentos de los sofistas. Edición bilingüe. Estudio preliminar y notas de José Sánchez Lasso de la Vega, catedrático de Griego.

Fedro, de **Platón,** Edición bilingüe. Prólogo y notas de Luis Gil Fernández.

COLECCION «CIVITAS»

- EL IMPERIO HISPANICO Y LOS CINCO REINOS, por R. MENÉNDEZ PIDAL. Precio : 20 ptas.
- HISTORIA DEL DERECHO NATURAL Y DE GENTES, por J. MARÍN y MENDOZA. Prólogo de M. García Pelayo. Precio : 10 ptas.
- ¿QUE ES EL ESTADO LLANO?, por E. J. SIEVES. Prólogo de Valentín Andrés Alvarez. Precio : 25 ptas.
- ESPAÑA Y EUROPA, por CARLOS VOSSLER. Precio : 30 ptas.
- SOBRE LA UTILIDAD DEL ESTUDIO DE LA JURISPRUDENCIA, por JOHN AUSTIN. Versión castellana de F. González Vicén. Precio : 15 ptas.
- TIERRA Y MAR, por C. Schmitt. Precio : 25 ptas.
- CONSTITUCIONES RIGIDAS Y FLEXIBLES, por JAMES BRYCE. Precio : 25 ptas.
- LA JURISPRUDENCIA NO ES CIENCIA, por J. H. KIRCHMANN. Traducción y prólogo de A. Truyol y Serra. Precio : 10 ptas.
- ALABANZA DE LA LEY, por WERNER JAEGER. Traducción y prólogo de A. Truyol y Serra. Precio : 15 ptas.
- INTRODUCCION A LA TEORIA DEL DERECHO, por KANT. Versión castellana y prólogo de Felipe González Vicén. Precio : 20 ptas.
- REFLEXIONES SOBRE LA REVOLUCION FRANCESA, por EDMUND BURKE. Traducción y prólogo de Enrique Tierno Galván. Precio : 50 ptas.
- SOCIOLOGIA DE LA CULTURA MEDIEVAL, por ALFRED VON MARTIN. Traducción y prólogo de Antonio Truyol y Serra. Precio : 25 ptas.
- DE LA ADMINISTRACION PUBLICA CON RELACION A ESPAÑA, por ALEJANDRO OLIVÁN. Prólogo de E. García de Enterría. Precio : 60 ptas.
- LA CULTURA DE LA ILUSTRACION, por BENNO VON WIESER. Traducción y prólogo de Enrique Tierno Galván. Precio : 25 ptas.
- INFORME SOBRE LA LEY AGRARIA, por MELCHOR GASPAR DE JOVELLANOS. Prólogo de Valentín Andrés. Precio : 50 ptas.
- EL DERECHO NATURAL Y EL DERECHO HISTORICO, por J. J. Bachofen. Traducción y prólogo de Felipe González Vicén. Precio : 25 ptas.
- LA LIBERTAD DE LOS MARES, por Hugo Grocio. Traducción de Luis García Arias. Precio : 40 ptas.
- AFORISMOS POLITICOS, de Tomás Campanella. Traducción de Mariano Hurtado Bautista. Estudio preliminar de Antonio Truyol y Serra. Precio : 30 ptas.
- LA MONARQUIA DE LA REFORMA SOCIAL, por Lorenz von Stein. Traducción de Enrique Tierno Galván. Prólogo de Luis Díez del Corral. Precio : 125 ptas.
- LA CIENCIA EUROPEA DEL DERECHO PENAL EN LA EPOCA DEL HUMANISMO, por Friedrich Schaffstein. Traducción de José María Rodríguez Devesa. Precio : 60 ptas.

ACABAN DE APARECER

- Discurso sobre el origen de la Monarquía**, por Martínez Marina. Prólogo y notas de José Antonio Maravall. Precio: 75 pesetas.
- Estudios de Filosofía del Derecho y Derecho Natural**, por Giorgio del Vecchio. Traducción de Enrique Tierno Galván. Precio: 125 pesetas.

ESTUDIOS DE ADMINISTRACION

- LAS TRANSFORMACIONES DEL REGIMEN ADMINISTRATIVO**, por FERNANDO GARRIDO FALLA. Precio: 35 ptas.
- LA SENTENCIA ADMINISTRATIVA. SU IMPUGNACION Y EFECTOS**, por JESÚS GONZÁLEZ PÉREZ. Precio: 100 ptas.
- HACIENDA Y DERECHO** (Introducción al Derecho financiero de nuestro tiempo), por FERNANDO SÁINZ DE BUJANDA. Precio: 100 pesetas.
- DOS ESTUDIOS SOBRE LA USUCAPION EN DERECHO ADMINISTRATIVO**, por EDUARDO GARCÍA DE ENTERRÍA. Precio: 50 ptas.
- DERECHO PROCESAL ADMINISTRATIVO**, por JESÚS GONZÁLEZ PÉREZ. Prólogo de Javier Guasp Delgado. Precio: 125 ptas.
- REGIMEN DE IMPUGNACION DE LOS ACTOS ADMINISTRATIVOS**, por Fernando Garrido Falla. Precio: 175 pesetas.
- LOS PRINCIPIOS DE LA NUEVA LEY DE EXPROPIACION FORZOSA**, por EDUARDO GARCÍA DE ENTERRÍA. Precio: 125 ptas.
- INCOMPATIBILIDADES DE AUTORIDADES Y FUNCIONARIOS**, por ENRIQUE SERRANO GUIRADO. Precio: 100 ptas.
- REGIMEN DE OPOSICIONES Y CONCURSOS DE FUNCIONARIOS**, por Enrique Serrano Guirado. Precio: 140 ptas.
- LA SEGURIDAD SOCIAL DE LOS FUNCIONARIOS PUBLICOS EN ESPAÑA Y EN EL EXTRANJERO**, por Manuel Alonso Olea y Enrique Serrano Guirado. Precio: 160 ptas.

APARECERA EN BREVE

- Tratado de Derecho Administrativo**, por Ernst Forsthoff. Traducción de Luis Legaz Lacambra.
- Principios jurídicos de la organización administrativa**, por José Antonio García Trevijano.

SELECCION DEL FONDO EDITORIAL

DEL

INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

DERECHO CIVIL DE ESPAÑA, por FEDERICO DE CASTRO Y BRAVO. Dos vols. Precio: Vol. I, 160 ptas.; Vol. II, 160 ptas.

LA AUTORIDAD CIVIL EN FRANCISCO SUAREZ, por el P. MATEO LANSEROS, O. S. A. Precio: 45 ptas.

HISTORIA DE LA FILOSOFIA POLITICA, de GÜNTHER HOLSTEIN. Traducción de Luis Legaz Lacambra. Prólogo de Luis Díez del Corral (2.ª ed.). Precio: 60 ptas.

TEORIA Y SISTEMA DE LAS FORMAS POLITICAS, por FRANCISCO JAVIER CONDE (4.ª ed.). Precio: 45 ptas.

EL CONCEPTO DE ESPAÑA EN LA EDAD MEDIA, por JOSÉ ANTONIO MARAVALL. Precio: 150 ptas.

EL POSITIVISMO EN LA FILOSOFIA DEL DERECHO CONTEMPORANEO, por FELIPE GONZÁLEZ VICÉN. Precio: 12 ptas.

LA REVOLUCION ESPAÑOLA Y LAS VOCACIONES ECLESIASTICAS, por SEVERINO AZNAR (de la colección «Ecos del catolicismo social en España»). Precio: 60 ptas.

EL HUMANISMO DE LAS ARMAS EN DON QUIJOTE, por JOSÉ ANTONIO MARAVALL. Precio: 50 ptas.

EL CONSEJO DE ESTADO (sus trayectorias y perspectivas en España), por JOSÉ MARÍA CORDERO TORRES. Precio: 60 ptas.

DERECHO DIPLOMATICO (primer tomo), de JOSÉ SEBASTIÁN DE ERICE Y O'SHEA. Precio: 150 ptas.

DERECHO DIPLOMATICO (segundo tomo), de JOSÉ SEBASTIÁN DE ERICE Y O'SHEA. Precio: 150 ptas.

- TEATRO CRITICO UNIVERSAL y CARTAS ERUDITAS, por Fr. BENITO JERÓNIMO FEIJOO y MONTENEGRO. Selección, estudio preliminar y notas por Luis Sánchez Agesta. Precio: 85 pesetas.
- POLITICA NAVAL DE LA ESPAÑA MODERNA Y CONTEMPORANEA, por MELCHOR FERNÁNDEZ ALMAGRO. Precio: 20 pesetas.
- LA HISTORIA DE ESPAÑA EN SUS DOCUMENTOS: EL SIGLO XIX, por FERNANDO DÍAZ PLAJA. Precio: 125 ptas.
- LA JUSTIFICACION DEL ESTADO, por TORCUATO FERNÁNDEZ MIRANDA. Precio: 15 ptas.
- PERSPECTIVAS BELICAS DEL OCCIDENTE, de HEINZ GUDERIAN. Precio: 20 ptas.
- EPITOME DE HISTORIA DE MARRUECOS, por MOHAMED IBN Azzuz. Prólogo de Tuhani Al-Wazzani. Precio: 25 ptas.
- DE CALICLES A TRAJANO (Estudios sobre historia política del mundo antiguo), de SANTIAGO MONTERO DÍAZ. Precio: 20 pesetas.
- LAS IDEAS Y EL SISTEMA NAPOLEONICOS, por Jesús Pabón. Precio: 12 ptas.
- EL PENSAMIENTO POLITICO DEL DESPOTISMO ILUSTRADO, por Luis SÁNCHEZ AGESTA. Precio: 50 ptas.
- MILICIA Y POLITICA, por JORGE VIGÓN SUBERDÍAZ. Precio: 85 ptas.
- DILEMAS, por CARLOS MARTÍNEZ DE CAMPOS. Precio: 40 ptas.
- HACIENDA Y DERECHO. Introducción al Derecho Financiero de nuestro tiempo, de FERNANDO SÁINZ DE BUJANDA. Precio: 100 ptas.
- PRINCIPIOS DE TEORIA ECONOMICA, 2.ª ed., por HEINRICH FREIHERR VON STACKELBERG. Precio: 125 ptas.
- PROBLEMAS DEL MUNDO ARABE. Precio: 75 ptas.
- FACTOS COLECTIVOS Y CONTRATOS DE GRUPO, por MANUEL ALONSO OLEA. Precio: 70 ptas.
- LA HISTORIA DE ESPAÑA EN SUS DOCUMENTOS: EL SIGLO XVIII, por FERNANDO DÍAZ-PLAJA. Precio: 125 ptas.
- LA REVOLUCION LIBERAL. HISTORIA DEL CONSTITUCIONALISMO ESPAÑOL, por Luis SÁNCHEZ AGESTA. Precio: 150 ptas.
- TEXTOS BASICOS DE LA ORGANIZACION INTERNACIONAL. Seleccionados y anotados por JOSÉ MARÍA CORDERO TORRES. Precio: 125 pesetas.

- TEXTOS BASICOS DE AMERICA. Seleccionados y anotados por JOSÉ MARÍA CORDERO TORRES. Precio : 125 ptas.
- TRATADO ELEMENTAL DEL DERECHO DEL TRABAJO, por MIGUEL HERNÁIZ MÁRQUEZ, 7.ª edición, 980 págs. Precio : 250 ptas.
- EL LIBERALISMO DOCTRINARIO, por LUIS DíEZ DEL CORRAL, 2.ª edición. Precio : 200 ptas.
- LEYES POLITICAS DE ESPAÑA. (Recopilación.) Precio : 50 ptas.
- ARGELIA Y SU DESTINO, por CARMEN MARTÍN DE LA ESCALERA. Precio : 125 ptas.
- LOS DOCUMENTOS DE YALTA. Precio : 30 ptas.
- DE POLITICA E HISTORIA, por Luis Díez del Corral. Precio : 125 ptas.
- FACERIAS INTERNACIONALES PIRENAICAS, por Víctor Fairén Guillén. Precio: 150 ptas.
- DERECHO PROCESAL, por Jaime Guasp. Precio: 400 ptas.
- LOS MORISCOS DEL REINO DE GRANADA, por Julio Caro Baroja. Precio : 150 ptas.
- MANUAL DE SUCESSION TESTADA, por Juan Ossorio Morales. Precio : 175 pesetas.
- MASS COMMUNICATION, por Juan Beneyto. Precio : 125 ptas.
- DERECHO Y VIDA HUMANA, por Joaquín Ruiz-Jiménez (2.ª edición). Precio: 125 pesetas.
- HISTORIA DE ESPAÑA EN SUS DOCUMENTOS. EL SIGLO XVII, por Fernando Díaz-Plaja. Precio: 175 pesetas.
- LA EMANCIPACION DE AMERICA Y SU REFLEJO EN LA CONCIENCIA ESPAÑOLA (2.ª edición), por Melchor Fernández-Almagro. Precio: 100 pesetas.

ACABAN DE APARECER

- La última expansión española en América. por Mario Hernández Sánchez Barba. Precio: 160 ptas.
- Introducción a la Ciencia Política, por Antonio Carro Martínez. Precio: 150 ptas.
- El Consejo de Europa, por José María Sierra Nava. Precio: 125 pesetas.
- Saavedra y Fajardo y la política del Barroco, por Francisco Murillo Ferrol.



CUADERNOS DE POLITICA INTERNACIONAL

Sumario del número 31 (mayo-junio 1957)

Estudios

- «La negociación de los Tratados del Mercado Común y del Euratom», por Pedro Temboury de la Muela.
- «El Mercado Común Europeo», por Manuel Fuentes Irurozqui.
- «Atención al "Mercado" de la Europa Oriental, industrialización y especialización», por Leandro Rubio García.
- «Cinco años de labor del Comité de Migraciones europeas», por Antonio Lago Carballo.

Notas

- «La U. R. S. S. ante el Plan Marshall», por Juan Dacio.
- «Un nuevo socialismo en la zona oriental alemana», por Emilio Beladiez.
- «La Unión Soviética y los países escandinavos», por Fernando Murillo Rubiera.
- «Túnez entre el sistema árabe y el sistema mediterráneo», por Rodolfo Gil Benumeya.
- «Jordania, solución y problema», por Alberto Pascual Villar.
- «Reunión de la O. T. A. N. en Bonn», por Miguel Cuartero Larrea.

Cronología internacional

- «La política internacional en los meses de marzo y abril de 1957», por Fernando Murillo Rubiera.
- «Diario de acontecimientos mundiales en los meses de marzo y abril de 1957», por Fernando Murillo Rubiera.

Bibliografía

Reseñas y noticias de libros

Fichero de revistas

Documentación internacional

- «Tratado por el que se instituye la Comunidad Económica Europea».
- «Informe de la O. E. C. E. sobre una zona de libre cambio europeo».
- «Memorándum presentado por el Reino Unido a la O. E. C. E. sobre una zona de libre cambio europeo».

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN ANUAL

España, Protectorado y Colonias	100 pesetas
Portugal, Iberoamérica, Filipinas y Estados Unidos	120 »
Otros países	150 »
Número suelto	85 »

INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

Plaza de la Marina Española, 8. Madrid (España)

REVISTA DE ADMINISTRACION PUBLICA

(CUATRIMESTRAL)

Enero-abril 1957

Sumario :

ESTUDIOS

- De Valles, A. : «El problema teórico y didáctico de las ciencias administrativas».
Robson, A. : «La "Public Corporation" en Gran Bretaña».
González Pérez, Jesús : «El método en el derecho administrativo».
Martín-Retortillo, S. : «La desviación de poder en el Derecho español».

JURISPRUDENCIA

Notas

- A) Conflictos jurisdiccionales, por J. González Pérez.
B) Contencioso-administrativo, por E. Serrano Guirado.
C) Fiscal y económico-administrativo, por J. M.^a Boquera.

CRÓNICA ADMINISTRATIVA

I. España

«Garantías de los ciudadanos frente a la Administración. Los Tribunales en la nueva ley de lo contencioso-administrativo», por S. Alvarez-Gendin.

II. Extranjero

- «El estacionamiento de las tropas aliadas en Alemania», por W. Wefer.
«La ley alemana de funcionarios federales», por S. Moro.
«Reforma tributaria italiana», por J. García-Añoveros y F. Vicente-Arché.

BIBLIOGRAFÍA

I. Recensiones y noticia de libros

II. Revista de revistas

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN ANUAL

España, Protectorado y Colonias	90 pesetas
Portugal, Iberoamérica, Filipinas y Estados Unidos	115 »
Otros países	130 »
Número suelto	50 »

INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

Plaza de la Marina Española, 8. Madrid (España)

REVISTA DE ECONOMIA POLITICA

Enero-abril-1957

Artículos

- «Sobre las condiciones del equilibrio monetario», por E. de Figueroa.
- «La economía española ante 1957», por M. de Torres.
- «La teoría monetaria clásica: el resultado de la discusión», por G. S. Becker y W. Baumol.
- «Una nota sobre el manual soviético de Economía», por Juan Velarde.

Estudios y documentos de economía española

- «La agricultura española», por J. Cascón.

Estudios y documentos de economía extranjera

- «El problema de reforma presupuestaria», por J. R. Hicks.

Temas y polémicas

- En torno a la relación real de intercambio:
 - «La relación real de intercambio en teoría», por W. Rostow.
 - «La relación real de intercambio en la práctica», por W. Rostow.
 - «Las ganancias del comercio internacional», por J. Viner.
 - «Sobre la relación real de intercambio», por D. H. Robertson.
 - «La relación real de intercambio en Gran Bretaña (1880-1908)», por G. Meier.
 - «Las ganancias del comercio internacional», por Myint.

Artículos clásicos de economía

- «Objeto y método de la economía», por R. Arrow.

Perspectiva histórica del pensamiento económico

- «Beatrice Webb (1858-1943)», por R. H. Tawney.
- «Sidney y Beatrice Webb», por R. H. Tawney.

Reseña de libros

Revista de revistas

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN ANUAL

España, Protectorado y Colonias	100 pesetas
Portugal, Iberoamérica, Filipinas y Estados Unidos	115 »
Otros países	130 »
Número suelto	60 »

INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

Plaza de la Marina Española, 8. Madrid (España)

CUADERNOS AFRICANOS Y ORIENTALES

Índice del Cuaderno número 38

(Segundo trimestre del año 1957)

Estudios y notas

- Rodolfo Gil Benumeya: «Túnez ante el Oriente Medio».
C. de Beniparell: «Notas sobre Etiopía».
Carmen Martín de la Escalera: «Los dos Vietnamis: un problema que sigue planteado».
Leandro Rubio García: «Ceilán: Asia y la Commonwealth».
Luis Carandell: «El difícil camino de la Unión Árabe».

Con pluma ajena

- Francisco Leria: «Nuestra "amistad" con Francia».

Crónicas

- J. M. C. T.: Crónica internacional.
R. V. M.: Crónica del mundo árabe.
J. C. A.: Crónica del mundo negro.

Recensiones y Noticia de libros

Reseña de revistas

Actividades

Textos

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN ANUAL

España, Protectorado y Colonias	70 pesetas
Portugal, Iberoamérica, Filipinas y Estados Unidos	80 »
Otros países	100 »
Número suelto	30 »

INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

Plaza de la Marina Española, 8. Madrid (España)

CUADERNOS DE POLITICA SOCIAL

(TRIMESTRAL)

Ensayos. — Crónicas. — Jurisprudencia. — Recensiones
y Noticias de libros.—Índice de revistas.—Legislación.—
Bibliografía.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN ANUAL

España, Protectorado y Colonias	70 pesetas
Portugal, Iberoamérica, Filipinas y Esta- dos Unidos	80 >
Otros países	100 >
Número suelto	30 >

INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

Plaza de la Marina Española, 8. Madrid (España)

La revue **Amitié Franco-Espagnole** qui s'est donnée pour but de contribuer à la connaissance mutuelle des deux nations en les informant de leurs préoccupations et de leurs réalisations dans tous les domaines de leurs activités, vient de paraître. Placée sous le Haut Patronage des Ambassadeurs d'Espagne et de France, ses Comités d'Honneur réunissent les plus hautes personnalités des deux pays.

Son représentant en Espagne est

Monsieur **SANTIAGO MARTÍN ALAMO**

General Sanjurjo. 33

M A D R I D

LEYES POLITICAS DE ESPAÑA

LA UNICA COLECCION COMPLETA DE LAS
NORMAS JURIDICAS QUE ESTRUCTURAN
EL ACTUAL ESTADO ESPAÑOL

INDICE

I

Leyes fundamentales

II

Garantías y derechos cívicos

III

Gobierno y Administración del Estado

IV

Gobierno y Administración Local

V

Movimiento

VI

Relaciones de trabajo

VII

Organización sindical

VIII

Poder judicial

IX

Legislación electoral

EDICION DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

Plaza de la Marina Española, 8

MADRID

TEXTOS CONSTITUCIONALES

(Inglaterra, Estados Unidos de América
Francia, Italia y Alemania Occidental).

**Una edición, puesta al día, de las Constituciones y
Leyes fundamentales de cinco pueblos de Occidente**

Para pedidos:

LIBRERIA EUROPA
LOS SOTANOS - JOSE ANTONIO, 55. - MADRID

ANNUAIRE DES ORGANISATIONS INTERNATIONALES

(ANUARIO DE LAS ORGANIZACIONES INTERNACIONALES)

Edición 1956-57

1.116 Organizaciones Internacionales.
Las Naciones Unidas y sus Instituciones Especializadas.
La Comunidad Europea del Carbón y Acero.
Otras 114 Organizaciones intergubernamentales.
980 Organizaciones Internacionales no gubernamentales.
Índice en francés y en inglés, alfabético y geográfico.
Lista alfabética de las abreviaturas.
Lista de los países miembros de la O. N. U. y de las Instituciones
Especializadas.
Índice de las relaciones consultativas con la O. N. U., etc.

Redactado en colaboración con el Secretariado de las Naciones
Unidas

PUBLICACION DE LA UNION DE ASOCIACIONES
INTERNACIONALES

Palais d'Egmont, Bruselas

Precio: US. \$ 10

1.266 páginas

INDICE CULTURAL ESPAÑOL

PUBLICACION MENSUAL

EDICIÓN ESPAÑOLA, ALEMANA, FRANCESA E INGLESA

Año XI ::: Números 135-136

MAYO-ABRIL 1957

DIRECCION GENERAL DE RELACIONES
CULTURALES

Plaza de la Provincia, 1

MADRID

JOURNAL OF CENTRAL EUROPEAN AFFAIRS

July 1957 issue

- «1948 in Central and Eastern Europe: Bibliographical Note», por John Erickson.
- «Hitler and the Post-War German Birthrate», por Oron J. Hale.
- «Soviet Corporations in Eastern Germany», por Ulrich Drobnig.
- «The Transferred Sudeten-Germans and their Political Activity», por Boris Celovsky.
- «Documents on the Hungarian Revolt».

Articles Forthcoming

- «The Military and Politics in Germany», por Gerhard Ritter.
- «The Rumanian Constitution of 1952», por Randolph L. Braham.
- «Social and Economic Roots of the Uprising in Poznan», por Kazimierz Grzybowski.
- «The Bosnia-Hercegovina National Archive in Sarajevo», por Peter F. Sugar.

Notes - Recent Periodical Literature - Book Reviews

Published Quarterly at the University of Colorado, Boulder,
Colorado S. Harrison Thomson, *Editor*

Yearly Subscription, \$5.00; Postage outside U. S.: \$25;
Single Copies, \$1.50. Back numbers available.

ARBOR

REVISTA GENERAL DE INVESTIGACION Y CULTURA

Redacción y Administración : Serrano, 117. Tels. 338900 y 386844.

MADRID

Sumario del núm. 136 (abril 1957)

Estudios

«Tiempo y espacio», por Carlos Martínez de Campos.

Notas

«Política y literatura», por R. Olivar Bertrand.

«Algunos problemas en el estudio de la fertilidad humana», por J. Botella Llusá.

Información cultural del extranjero

«El catolicismo en Méjico», por Carlos Alvear Acevedo.

Noticias breves : «¿Hacia la creación de un Consejo Central de Investigaciones Científicas en Alemania?», por Francisco de A. Caballero.—«El *Targum* palestiniense, completo», por Antonio Pacios.—«La Antártida y el año geofísico internacional 1957-1958», por Bartolomé Barceló Pons.

Del mundo intelectual.

Información cultural de España

Crónica cultural española : «Ingreso de Camilo José Cela en la Real Academia Española.—Veinticinco años de "Acción Española", por Alfonso Candau Parias.

«Figuras de la cultura española : Don Manuel Benedito, don Julio Casares y don Gregorio Marañón».

Noticiero español de ciencias y letras

Bibliografía

Suscripción anual, 160 pesetas.—Número suelto, 20 pesetas.

Número atrasado, 25 pesetas.

Pídalo a su librería o a la

LIBRERIA CIENTIFICA MEDINACELI

Duque de Medinaceli, 4.—MADRID

ARBOR

REVISTA GENERAL DE INVESTIGACION Y CULTURA

Redacción y Administración : Serrano, 117. Tels. 33-39-00 y 33-68-44
MADRID

Sumario del núm. 137 (mayo 1957)

Estudios

- «Seguridad Social y Seguro de Enfermedad», por Francisco Lamas.
- «El impacto de la Iglesia naciente en la política romana», por Isidoro Martín.

Notas

- «Población y economía en los momentos actuales», por Angel Vegas Pérez.
- «Encrucijada actual de la bioquímica en España», por Alberto Sols.

Información cultural del extranjero

- «La Iglesia en los países satélites», por el conde Jan Balinski.
- Noticias breves : La ley de la paridad en la microfísica.—Las religiones en la China continental.—«Inquietud intelectual en los países orientales de Europa», por Fidelio Fraile.—«Nuevo Instituto de Teología para el movimiento ecuménico», por Ramón Arnau, Pbro.
- Del mundo intelectual.

Información cultural de España

- Crónica cultural española : «Comentarios al discurso del señor Ministro de Educación Nacional ante el Consejo Nacional de Educación», por Ramón Fernández.—«La temporada musical», por Enrique Franco.

Bibliografía

Suscripción anual, 160 pesetas.—Número suelto, 20 pesetas
Número atrasado, 25 pesetas.

Pídalo a su librería o a la

LIBRERÍA CIENTÍFICA MEDINACELI

Medinaceli, 4.—MADRID

THE NEW BIBLIOGRAPHY:

HISTORICAL ABSTRACTS

1775-1945

*A quarterly journal (in English) of abstracts of historical articles
appearing currently in periodicals the world over*

Vol. III

1957

ERIC H. BOEHM, Editor

ADVISORY BOARD

- | | |
|---|---|
| <i>A. Appadorai</i> , New Delhi, India. | <i>Hugo Hantsch</i> , Vienna University. |
| <i>Frederick C. Barghoorn</i> , Yale University. | <i>William L. Langer</i> , Harvard University. |
| <i>Woodbridge Bingham</i> , University of California. | <i>Hans Rothfels</i> , Tübingen University. |
| <i>George B. Carson, Jr.</i> , University of Chicago. | <i>Bruce L. Smith</i> , Michigan State University. |
| <i>Chao Kuo-chün</i> , Cornell University. | <i>Mario Toscano</i> , University of Rome. |
| <i>Juan Comas</i> , Instituto Indigenista Interamericano, México, D. F. | <i>George Vernadsky</i> , Yale University. |
| <i>Aileen Dunham</i> , Wooster College. | <i>Sir Charles K. Webster</i> , University of London. |
| <i>Jean B. Duroselle</i> , University of Paris. | <i>Tatsuro Yamamoto</i> , Tokyo University. |
| <i>Alberto M. Ghisalberti</i> , University of Rome. | |

C O N T E N T S

Abstracts of articles on political, diplomatic, economic, social, cultural and intellectual history. Also: World List of Historical Periodicals (cumulative), Bibliographical News, Notes and News of the Profession, Author Index, Subject Index.

The first volume contained 3,600 abstracts, representing a search of more than 500 periodicals. Vol. II covers more than 700 periodicals from all parts of the world, and coverage is being steadily extended.

Sample copies on request
from

HISTORICAL ABSTRACTS

MUNCHEN, 9, BENEDIKTENWANDSTRASSE 31, GERMANY

L'industria

RIVISTA DI ECONOMIA POLITICA

diretta da

FERDINANDO DI FENIZIO

Número 1

1957

Sommario

G. MYRDAL	— Il rapporto tra la teoria e la politica sociale	3
G. MORTARA	— Sulle unioni coniugali libere in Brasile	46
A. LONGO	— Sulla teoria delle forme quadratiche vincolate da relazioni lineari ...	54
I. CUTOLO	— Generazione proiettiva di una curva di domanda	67
UOMINI, PAESI, IDEE	— Un centro per gli studiosi del comportamento (<i>R. W. Tyler</i>)	78
	— Ricerche sulla stagionalità della produzione zootecnica nazionale e loro utilizzazione ai fini delle previsioni congiunturali (<i>F. Mentasti</i>)	86
SPUNTI E POLEMICHE	— Raggiunto l'equilibrio nella bilancia dei pagamenti	113
	— Il Canale di Suez riapre i battenti.	116
	— Il Trattato europeo non è un capio (<i>f. d. f.</i>)	118
FRA LIBRI E RIVISTE	— Sono recensiti libri di: H. S. Hughes, A. Tarchiani, G. Giolitti, G. Ricciotti	120
SEGNALAZIONI BIBLIOGRAFICHE	129

Abbonamento annuo per l'Italia, £. 8.000; per l'estero £. 6.000.

Direz. e Amministrazione: Via Farneti, 8. Milano.—Tel. 273-955

IL POLITICO

RIVISTA DI SCIENZE POLITICHE



DICEMBRE 1956

E. Crosa : «Miti e realtà costituzionali : sovranità del popolo, sovranità dello Stato».

J. C. Rees : «Recenti indirizzi del pensiero politico inglese».

M. Battelli : «L'ordinamento comunale in Svizzera».

Benvenuto Grizzotti †.

Note e discussioni

«Europeismo e cosmopolitismo» (G. Del Vecchio).

«Declino e caduta del comunismo mondiale» (C. Zeleznik).

«Che cosa è il federalismo» (M. Albertini).

«Riflessi politici della riforma della lingua cinese» (E. Fischel).

«Teoria e ricerca nella sociologia contemporanea» (G. Nirchio).

Attività degli Istituti

Lecture di storia americana.

Convegno degli amici de «Il diritto dell'Economia».

Convegno di studi asiatici.

VIII Convegno di studi di economia e politica industriale.

Corsi di lingua cinese e di lingua russa.

Recensioni e segnalazioni

(Sono recensiti i libri di: W. Ullmann, J. Peronese Trevelyan, C. R. Fay, P. Biscaretti di Ruffia, R. Monaco, G. Carboni, A. Tarchiani, M. Litvinov, M. Toscano, G. Burdeau, G. Carocci, B. Davidson, I. Deutscher, A. A. Berle, W. Albig, L. Mazzaferro, F. Milone, A. Grosser, E. Vanoni, V. Beonio-Brocchieri, S. Magri, H. Kelsen, M. White, D. Vignes, ecc.)

Anno XXI

N. 3

Abbonamento annuo per l'Italia : L. 2.000 ; per l'Estero : L. 2.500.

ISTITUTO DI SCIENZE POLITICHE UNIVERSITA' DI PAVIA
PAVIA (ITALY)

FREE WORLD REVIEW

Revista trimestral dedicada al establecimiento de mejores relaciones
entre los países libres y al análisis de la política exterior
norteamericana

Editores: STEPHEN SISA y Dr. Z. MICHAEL SZAZ

Distribuida en los Estados Unidos, Gran Bretaña y naciones de habla
inglesa, Alemania, Francia España y Austria.—Dedicada especial-
mente a la Europa Oriental y al Oriente Medio, así como a los pro-
blemas que unen a las naciones de la civilización occidental.

En la edición de verano de 1956 figuran:

**Objetivos básicos de la política exterior norteamericana.—Tenden-
cias importantes en la política exterior alemana.—Inclinación del
Occidente hacia el Socialismo.—Pensamientos sobre la historia da-
nubiana.—La metamorfosis de la filosofía comunista.—Revista de
libros.—Boletín de la Europa exilada.**

La edición del otoño de 1956 incluirá las siguientes colabo-
raciones:

Prof. Harold Hoskins, **United States Interests in the Middle
East.**—Dr. Fayez Sayegh, **Egypt and Pan-Arabism.**—Prof. Bolko
Freiherr von Richthofen, **The Oder-Neisse Line.**—A. German View-
Adam Rudzki, **The Polish-German Frontier-A Polish View.**—Prof.
Francis Wagner, **The «Fight for Peace» in Lands under Communist
Rule,** y otros

International Book Review.—«Letters from Foreign Capitals».

Suscripción:

\$ 4,00 ó 100 pesetas al año. Cada ejemplar, \$ 1,00 ó 25 pesetas.
pagadero a **Free World Press, P. O. Box 1254, New York 8, N. Y.**

La correspondencia deberá dirigirse a:

4204 12th Place N. E. Washington 17 D. C. U. S. A.

PARTEIEN, FRAKTIONEN, REGIERUNGEN

Schriftenreihe der Vereinigung für die Wissenschaft von der Politik

herausgegeben von

DOLF STERNBERGER

- Band 1.—Dolf Sternberger: *Lebende Verfassung*. Studien über Koalition und Opposition. 160 Seiten, broschiert 12,90 DM, Leinen 15,40 DM.
- Band 2.—Rudolf Wildenmann: *Partei und Fraktion*. Ein Beitrag zur Analyse der politischen Willensbildung und des Parteiensystems in der Bundesrepublik. 211 Seiten, 4 Tafeln, broschiert 16,00 DM, Leinen 19,00 DM.
- Band 3.—Götz Roth: *Fraktion und Regierungsbildung*. Eine monographische Darstellung der Regierungsbildung in Niedersachsen im Jahre 1951. 156 Seiten, broschiert 10,30 DM, Leinen 12,80 DM.
- Band 4.—Bruno Dechamps: *Macht und arbeit der ausschüsse*. Der Wandel der Parlamentarischen Willensbildung. 184 Seiten, broschiert 11,30 DM, Leinen 13,80 DM.
- Band 5.—Heinz Markmann: *Das abstimmungsverhalten der parteifractionen in deutschen parlamenten*. 206 Seiten, 7 Tafeln, broschiert 17,00 DM, Leinen 19,20 DM.
- Band 7.—Emil Obermann: *Konstanz im Alter von Fraktionen*. Veränderungen in der Struktur parlamentarischer Fraktionen. 120 Seiten, broschiert 9,40 DM, Leinen 11,40 DM.
- Band 8.—Rupert Breitling: *Die Verbände in der Bundesrepublik*. Ihre Arten und ihre politische Wirkungsweise. 304 Seiten, 1 Tafel, broschiert 23,60 DM, Leinen 26,20 DM.

VERLAG ANTON HAIN · MESENHEIM AM GLAN

FORSCHUNGSINSTITUT DER DEUTSCHEN GESELLSCHAFT
FÜR AUSWÄRTIGE POLITIK

(Institut für Europäische Politik und Wirtschaft,
Frankfurt a. M.)

Dokumente und Berichte des Europa-Archivs, Band 14:

Probleme der internationalen Abrüstung

Eine Darstellung der Bemühungen der Vereinten Nationen 1945-55

Von Hermann Volle

- * Verbot von Atomwaffen.
- * Verminderung der Stritkräfte.
- * Herabsetzung der herkömmlichen Rüstungen.
- * Inspektion und Kontrolle.

Mit einer Einführung von Prof. Dr. Ulrich Scheuner und einem zweisprachigen Anhang (Englisch/Deutsch) der wichtigsten Dokumente. Umfang 216 Seiten Grossformat; Preis brosch. DM 27.—, Halbl. DM. 29.50.

Zu beziehen über den Buchhandel oder durch

**EUROPAISCHER AUSTAUSCHDIENST E. V.,
FRANKFURT/M., MYLIUSSTRASSE 20**

HISTORISCHE ZEITSCHRIFT

Herausgegeben von

THEODOR SCHIEDER UND WALTHER KIENAST

BAND 183, HEFT 3

INHALTSVERZEICHNIS

Aufsätze:

Von K. Aland: «Petrus in Rom».

Von W. Schelesinger: «Die geschichtliche Stellung der mittelalterlichen deutschen Ostbewegung».

Von R. Vierhaus: «Rankes Verhältnis zur Presse».

Schrifttum:

Allgemeines -- Altertum -- Mittelalter -- 16. -- 18. Jahrhundert --
19. -- 20. Jahrhundert -- Niederlande -- Grossbritannien --
Italien -- Spanien -- Russland -- Indien -- China.

R. OLDENBOURG VERLAG MÜNCHEN, 8
Germany

La Editorial

**«WESTDEUTSCHER VERLAG»,
instituye un premio de 10.000 marcos**

Con motivo del décimo aniversario de su fundación, la editorial «Westdeutscher Verlag», de Colonia, ha instituido un Premio de 10.000 marcos para un trabajo científico sobre un tema de Sociología, Economía Política, Ciencia de la Administración Industrial o Ciencias Políticas. El tema elegido puede ser tratado, según el criterio del autor, en el aspecto básicoteórico o en el empírico-práctico. La administración del premio estará a cargo de una Junta constituida por siete profesores de Universidades alemanas.

NETHERLANDS UNIVERSITIES FOUNDATION FOR INTERNATIONAL CO-OPERATION

INTRODUCTORY COURSE ON THE NETHERLANDS

Apply to The Secretariat
Summer Courses
N. U. F. F. I. C.
(Mrs. A. F. P. Vol-
ten).
27, Molenstraat
The Hague, Nether-
lands

July 6 - 13
August 19 - 30
and on request in any other
period provided that a group
of at least 20 persons is applying
for it.

History of the Netherlands, Character of Country and People
or
Geography of the Netherlands
Tour of The Hague

Excursion to Amsterdam

Economic Development of the Netherlands
or
The Role of the Government in the Netherlands Economy

Culture of the Netherlands
or
Art and Architecture in the Netherlands

Excursion to Rotterdam

Land Reclamation
Excursion to the Zuyder Zee Projects

Tour to Delft

Tuition, excursions and full board and lodging for 10 days f. 100.



LA
Revista de Estudios Políticos

PUBLICARA
PROXIMAMENTE:

ESTUDIOS Y NOTAS

La Política, deber y derecho del hombre, por JOAQUÍN RUIZ JIMÉNEZ.

Sociología de la Ilustración francesa, por ENRIQUE GÓMEZ ARBOLEYA.

La Sociología del prestigio, por JOSEPH S. ROUCEK.

La justicia del buen gobierno en la concepción teológica de Santo Tomás, por P. TEÓFILO URDANOZ.

El horizonte Iusnaturalista del Derecho constitucional occidental, por PABLO LUCAS VERDÚ.

La campaña electoral y las elecciones norteamericanas de noviembre de 1956, por ALVARO ALONSO CASTRILLO.

El ayer, el hoy y el mañana internacionales, por CAMILO BARCIA TRELLES.

MUNDO HISPANICO

Figuras e Instituciones de la supremacía brasileña de 1852, por JOSÉ MARÍA ROSA.



El enlace cada vez más íntimo y provechoso que la REVISTA DE ESTUDIOS POLÍTICOS mantiene con instituciones y científicos extranjeros, mueve a esta Dirección a poner a sus lectores en contacto permanente con los representantes más calificados y más creadores del pensamiento político y sociológico contemporáneo. Los que nos honren con su colaboración, cuentan de antemano con nuestro respeto y estimación intelectual; pero la REVISTA, fiel a su buena tradición, no se identifica con las opiniones o juicios que los autores expongan en uso de la libertad intelectual que cordialmente se les brinda.

INSTITUTO DE



ESTUDIOS POLITICOS